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*El Secretario de Salud en Nayarit, Pavel Plata Jarero, 
confirmó el primer caso de virus de Zika en la entidad, en 
una mujer de 22 años, del poblado de San José del Valle, 
perteneciente al municipio de Bahía de Banderas , quien 
se encuentra totalmente recuperada, cabe destacar que 
dicha mujer no estaba embarazada.
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Este pasado fin de semana sucedieron 
dos infortunados accidentes en 

cruceros públicos a nivel con las vías 
férreas en el vecino estado de Sinaloa, 
en donde se vio involucrado nuevamente 
el tren. Uno en las inmediaciones 
de El Walamo y Villa Unión y el otro 
en estación Bamoa, en donde en el 
primero hubo vidas de por medio y 
en el segundo puros heridos y desde 
luego daños materiales en ambos, 
respectivamente.
Por supuesto que esto volvió a despertar 
en algunos medios informativos 
sinaloenses la tragedia ocurrida 
en diciembre del año pasado, en 
donde un tren arroyó a un camión 
de una empresa que llevaba a sus 
trabajadores a su domicilio en donde 
se informó que hubo varios de estos 
trabajadores muertos tras el impacto 
que fue inevitable; y obviamente, volvió 
a despertar el recuerdo de la gran 
tragedia sucedida en 31 de mayo de 
1996, aproximadamente a 500 metros 
de distancia al norte de la estación del 
ferrocarril, en donde el tren número 1 
arrolló un camión del servicio urbano 
en donde fallecieron al menos 32 
personas, jóvenes estudiantes en 
su mayoría. De ahí que el portal de 
internet de Noroeste.com haya puesto 
un encabezado diciendo que “Son las 
vías del tren un riesgo permanente”, 
y más abajo se lee: “Señalamiento 
y reductores de velocidad no logran 
contener los letales trenazos que 
lastiman a sinaloenses”. Y es aquí 
donde surge la pregunta: ¿Por qué 
se dice que las vías del tren son un 
riesgo permanente? Se entiende que 
dichas vías férreas tienen más de cien 
años de que están ahí; sin embargo, 
en todo caso de que mucha gente se 
vaya con esta finta de que en verdad 
las vías del ferrocarril son un “riesgo 
permanente”, ¿qué hacer en todo 
caso? ¿Quitarlas para que ya no se 
sigan suscitando estos desgraciados 
accidentes? 
Los vehículos que circulan sobre 
los rieles tienen preferencia de paso 
sobre los demás vehículos en una 
intersección o en un crucero público 
a nivel, lo malo es que mucha gente 
no toma esto en cuenta y menos de 
los señalamientos que hay en todos 
esos cruceros, tales como las palmetas 
y crucetas que señalan claramente: 
Alto, pare, vea y oiga; además de las 
tradicionales de “alto”, y por supuesto 
los semáforos que en algunos de estos 
cruceros se encienden en rojo además 

de sonar una alarma advirtiendo de la 
proximidad de un vehículo sobre los 
rieles; pero en todo caso, también están 
los reglamentos de tránsito en los tres 
niveles: federal, estatal y municipal, que 
señalan claramente que todo conductor 
de un vehículo automotriz al llegar a 
una vía férrea debe hacer alto total 
y no cruzar hasta cerciorarse que no 
circula ningún vehículo sobre los rieles. 
Ojo, dice vehículo y no trenes; incluso 
el reglamento de tránsito federal dice 
claramente que se debe hacer alto 
total cinco metros antes de llegar al 
riel más cercano. Sin embargo, está 
visto que poca gente hace caso de 
esto y muchas de las veces se ha visto 
choferes de vehículos automotrices 
que a pesar de que el tren ya está 
muy cerca de llegar al crucero, aún 
así siguen pasando sobre la vía con el 
pensamiento quizás, de ganarle el paso 
al tren y que éste no los entretenga 
para llegar a su destino. Y lo malo es 
que muchas de las veces, el destino 
es un minuto de silencio.
Aquí en la capital nayarita existen 
varios cruceros públicos a nivel con 
las vías férreas, en donde afortunada 
y últimamente no ha habido víctimas 
fatales que lamentar, sino únicamente 
y por lo regular daños materiales; 
sin embargo, cuando sucede algún 
accidente en donde se ve involucrado 
el tren, no faltan voces que claman 
porque se saquen las vías férreas 
de la ciudad, pero más bien no tanto 
por los accidentes en sí, sino por lo 
que entretienen el paso vehicular 
cuando el tren está encima de uno 
de estos cruceros y la gente que va 
en sus vehículos automotrices, tal vez 
porque se les hace tarde para llegar 
a sus destinos, comienzan a renegar 
y a maltratar al tren, siendo que la 
vía férrea, como en la mayoría, si no 
es que de todas las ciudades por la 
que atraviesa el ferrocarril, antes no 
estorbaban para nada por estar fuera 
de las zonas urbanas, pero que al 
crecer las ciudades, las vías fueron 
quedando encerradas por la mancha 
urbana, sin que la gente que se fue a 
vivir al otro lado de la vía, generara 
conciencia de que más de una vez el 
tren les iba a estorbar.
Queda claro que los accidentes con 
los trenes en los cruceros públicos 
a nivel se pueden evitar siempre y 
cuando quien conduce un vehículo 
automotriz hiciera alto total al llegar 
a una vía férrea. Pero en fin. Sea 
pues. Vale.

pinión

CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

Durante ocho días se v io 
quebrantada nuestra salud y 

aunque todavía luchamos por salir 
adelante no queremos estar alejados 
del quehacer periodístico que nos 
apasiona, y seguir en contacto con 
la sociedad Nayarita llevándoles los 
comentarios más acertados sobre la 
política y acciones de los políticos 
en las fechas ya cercanas al proceso 
electoral que vivirá la entidad en el 
año venidero... 
No queremos dejar desapercibido 
el trabajo que desarrollan los tres 
aspirantes priístas a la gubernatura, 
Raúl Mejía González, Manuel Cota 
Jiménez y Margarita Flores, todo 
en torno a ser considerados por su 
partido como el más viable candidato 
y muy confiable representante ante el 
electorado para ganar las elecciones 
del 2017... El sábado anterior, 12 
de marzo del 2016, Raúl tuvo un 
encuentro de mujeres nayaritas, en el 
marco de la conmemoración del día 
internacional de la mujer, que tuvo 
lugar en el salón "La Valentina", de 
esta capital y que resultó, por cierto, 
muy concurrido, acompañado de su 
esposa Julieta Ibáñez... Ante más de 
dos mil asistentes, Mejía González, 
líder de los economistas en México 
y destacada trayectoria partidista, 
remarcó la visible participación de 
la mujer en todos los ámbitos de 
la sociedad y al ser un agente de 
cambio para mejorar a Nayarit " 
tenemos que aprovechar la fuerza 
y energía de las mujeres, su visión 
y sensibilidad para darle un mejor 
destino a Nayarit, queremos trabajar 
con ellas y junto a ellas para impulsar 
la grandeza y desarrollo de nuestro 
estado"... 
Pasaron algunos días del 29 de febrero 
en que en el título de nuestra columna 
señalamos: " Ivideliza ¿sucederá a 
Ramón en la dirección del PAN?" Y 
fue el martes 8 de marzo cuando la 
llamada "Potranca azul", diputada 
local, Ivideliza Reyes Hernández 
se "destapó" como aspirante a la 
presidencia estatal del Partido Acción 
Nacional y suceder en el cargo a 
Ramón Cambero, al concluir su 
mandato el próximo 4 de mayo plazo 
que marcan los estatutos... Dice la 
legisladora que la convocatoria para 
las elecciones de nueva directiva 
tendrá que salir 45 días antes, o 
sea el 22 del actual... Sobre Ramón 
Cambero, también diputado de 

la Décimo Tercera Legislatura, 
expresa Ivideliza que cumplió con 
su trabajo durante dos periodos y 
tiene que rendir cuentas sobre la 
renovación... Mucho se afirmó que 
Cambero estaba muy aferrado en 
seguir al frente de Acción Nacional 
en Nayarit, aduciendo la proximidad 
del proceso electoral del 2017, que 
quería manejar hasta su conclusión 
con los comicios y la renovación del 
Poder Ejecutivo, Congreso Estatal y 
los veinte ayuntamientos... En aquel 
29 de febrero hacíamos referencia de 
que el líder del blanquiazul traía en la 
manga los nombres de Ivideliza Reyes 
Hernández y de Antonio Echevarría 
García como sus candidatos a la 
gubernatura de Nayarit, descartando 
públicamente al doctor Leopoldo 
"Polo" Domínguez, alcalde de Tepic, 
como uno de los aspirantes con peso 
político.... Así mismo dijimos que al 
reiterar Ramón que se inclinaba por 
Ivideliza y Echevarría para llegar, 
uno de ellos, a la candidatura del 
gobierno de Nayarit, se escuchó y 
se comentó en los medios que Polo 
había reaccionado con molestia y 
se había colocado frente a Cambero 
para mover "las agua" y buscar 
su salida de la jefatura de Acción 
Nacional, por mantener sus intereses 
personales en la cuestión electoral 
sin consultar a la base del PAN... Vino 
luego la versión de una reunión que 
tuvo Ivideliza con Polo Domínguez 
en Tepic, en la que trataron sobre 
la renovación del comité directivo 
de Acción Nacional en la que sea 
designada como presidenta estatal 
la propia Reyes Hernández, en 
sustitución de Ramón Cambero... 
Las aguas van quedando bien 
claras... "La Potranca azul" apoyará 
a Polo Domínguez, una vez siendo 
la mandamás de Acción Nacional y 
dejará a un lado a su compañero 
panista Antonio Echevarría García, 
aunque en esos días de finales 
de febrero tuvieron los dos una 
reunión, allá en la sierra de La 
Yesca, para tratar sobre el futuro 
del joven empresario del Grupo 
Álica... De seguro Ivideliza se 
fortalecerá en los próximos días y 
logrará la votación de los militantes 
de Acción Nacional para llegar a la 
dirección estatal... ¿Cuántos votarán 
para ese cambio directivo? 4 mil 
530 militantes efectivos... Hasta la 
próxima... Decano del periodismo.

Con hacer alto total y ya La fuerza y la energía de las mujeres le declaran 
un mejor destino a Nayarit

Decano del periodismo en Nayarit

MOMENtO POlítICO
Por Brígido Ramírez Guillen
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Por Oscar Verdín Camacho 
El abogado Emeterio Mondragón 
Bastida presentó un recurso 
de revisión ante un Tribunal 
Colegiado, luego de que un 
Juzgado de Distrito le negó la 
protección de la justicia federal.
Mondragón se pronuncia en 
contra de un acta del Pleno de 
Magistrados mediante la cual, 
en abril del 2015 fueron elegidos 
los integrantes del Consejo 
Consultivo del Tribunal Superior 
de Justicia (TSJ):  
Alejandro Talavera Tovar, Blanca 
Nieves Esparza García, Juan 
Antonio Echeagaray Becerra, 
Lucinda Arias Vázquez y 
Humberto Avena Rivera. El cargo 
es honorífico y dura tres años. 
El juez Primero de Distrito Rogelio 
Alberto Montoya Rodríguez 
resolvió la validez de la integración 
del Consejo Consultivo, a través 
del juicio de garantías 930/2015.
Precisamente por ello, el quejoso 
interpuso el recurso de revisión 
para que un Tribunal Colegiado, 
integrado por tres magistrados, 
estudie las presuntas violaciones 

al  procedimiento por é l 
denunciadas.
Mondragón Bastida fue propuesto 
por el Colegio de Abogados para 
ocupar un lugar en el citado 
Consejo Consultivo. Reclama 
una serie de irregularidades 
procesales, además de la 
violación a sus derechos, la 
discriminación a su persona y 
como profesionista.
El fallo del Tribunal Colegiado 
podría conocerse en varios 
meses.

refuerzan en los 20 municipios 
del estado, pero dando prioridad 
e incrementando acciones, en 
aquellos municipios de mayor 
riesgo de transmisión, por lo 
que las tareas de eliminación 
de criaderos, colocación de 
ovitrampas, control larvario, 
aba t i zac ión ,  fumigac ión , 
t e r m o n e b u l i z a c i ó n ,  s o n 
permanentes, contra el mosquito, 
ya que el vector que transmite 
el Dengue, Chikungunya y Zika, 
es el mismo mosco.
Pese a que en Nayarit, ya 
existe este caso del Zika, dijo 
el Secretario de Salud en la 
entidad, no es motivo para 
haya pánico y zozobra, ya que 
la implementación de medidas 
sanitarias y epidemiológicas 
son permanentes.
En el caso de Dengue, en la 
entidad, se tienen registro de 
71 casos confirmados y 16 de 
Chikungunya, 8 en el municipio 
de Santiago, 4 en Tepic, 2 en 
Tuxpan, uno en Rosamorada 
y otro en San Blas.
El doctor Pavel Plata Jarero, 

exhortó una vez más a la 
ciudadanía a que mantengan 
limpias sus viviendas y sus 
alrededores, destacando que 
se está utilizando un nuevo 
producto biológico en vez 
del abate, ahora son tabletas 
efervescentes que se ponen en 
depósitos de agua, deteniendo el 
crecimiento de la larva, por ello, 
el llamado a toda la población 
a atender las recomendaciones 
que hace la dependencia de 
salud, ya que preocupa mucho 
el Zika.
Mencionó que ante cualquier 
síntoma de fiebre, dolores 
articulares, malestar en general, 
sarpullido y dolor de cabeza, 
recurran de inmediato a ser 
valorados por personal médico, 
para descartar o confirmar si es 
o no Zika, y dar el tratamiento 
adecuado y oportuno, ya que 
por ser una enfermedad febril 
se confunde con Dengue o 
Chikungunya, la diferencia es 
los dolores de articulaciones 
intensos y se presenta además 
conjuntivitis.

Política

Confirman primer caso 
de Zika en Nayarit

IEE debe checar 
campañas anticipadas de 
aspirantes: Pepe Espinoza

Va abogado a Colegiado 
contra Consejo Consultivo 

Por: Mario Luna
El Secretario General de Gobierno, 
José Trinidad Espinoza Vargas, 
reconoció que existen campañas 
anticipadas de todos los que 
aspiran a ocupar un puesto 
de elección para el proceso 
electoral del 2017, por lo que 
el Instituto Electoral deberá 
estar muy atento sobre estas 
anticipaciones que violan la ley 
electoral y consecuentemente 
estar conformando los respectivos 
expedientes para sancionar.
De manera tajante, el funcionario 
estatal, dijo que se debe de 
respetar de manera total la 
Constitución, recordando que 
todos los que fueron electos para 
un cargo de elección popular 
tienen la obligación de cuidar lo 
estipulado por la Constitución y 
esta es muy claro, se es electo 
para resolver los problemas que 
se prometieron, cumplir con las 
obligaciones y responsabilidades 
así como por el tiempo por el que 
fueron electos.
El responsable de la política 
interna, agregó que cuando se 
es funcionario público no hay 
horarios, no hay días festivos ni 
sábados ni domingos, lo único 
que hay, es una responsabilidad 

irrenunciable de cumplir con lo que 
se prometió, en resolver cada una 
de las necesidades que se tienen 
y buscar los mecanismos para 
beneficiar a sus representados.
Al preguntarle sobre si la autoridad 
electoral se está “durmiendo” o está 
permitiendo que haya adelantos 
de campañas, Pepe Espinoza, 
dijo que no, que cree que está 
haciendo sus expedientes, que 
está guardando las fotografías, 
los discursos, videos y toda 
evidencia que demuestren lo de 
una posible campañas anticipadas, 
por lo que cada quien debe de 
asumir su responsabilidad, ya que 
pese a que la misma Constitución 
protege su aspiración de ser 
electo, también obliga a cumplir 
con sus responsabilidades, en 
el ámbito de si es presidente 
municipal, diputado, regidor, 
síndico o funcionario público.
En el caso de ser funcionario del 
gabinete estatal, existe la indicación 
categórica del gobernador Roberto 
Sandoval de cumplir con sus 
obligaciones, “el mandatario nos 
leyó muy bien la cartilla, de que 
quien quiera participar o andar 
en las campañas, que entonces 
deje la camionetita, la gasolina, 
deje loa asesores, los ayudantes 

y pónganse a chambear en la 
política, por lo que esta señal 
debe de permear para todos los 
ámbitos”.
Pepe Espinoza, reconoció que el 
ciudadano ya no se chupa el dedo 
y que saben muy bien cuando 
se es una campaña anticipada, 
cuando se está en una posición 
y se anda buscando otra, sin 
cumplir con la primera.
Al preguntarle si él ve campañas 
anticipadas de un solo partido o 
de todos, respondió de manera 
categórica, que las ve de todos 
los partidos, por lo que la 
recomendación fue que primero 
cumplan con las obligaciones que 
tienen en estos momentos, que 
trabajen y así el pueblo decidirá 
por quien o quienes votar, el 
problema es que no cumplan con 
las responsabilidades o la chamba 
que tiene y anden de “calientes”, 
eso es lo que complica las cosas 
y es lo reprobable.

* De todos los partidos andan adelantando 
campañas, el IEE, sin duda alguna, está 

documentando posibles anticipaciones de campaña, 
primero se debe de cumplir con la responsabilidad 

que se tiene y por el tiempo por el que buscaron ese 
puesto y luego aspirar a ocupar otro.

Por: Mario Luna
El Secretario de Salud en 
Nayarit, Pavel Plata Jarero, 
confirmó el primer caso de virus 
de Zika en la entidad, en una 

mujer de 22 años, del poblado de 
San José del Valle, perteneciente 
al municipio de Bahía de 
Banderas, quien se encuentra 
totalmente recuperada, cabe 

* 71 casos confirmados de Dengue y 16 de Chikungunya en la entidad.

* Emeterio Mondragón presenta recurso de revisión, 
luego de que un juez federal se pronunció en su contra. 

destacar que dicha mujer no 
estaba embarazada.
El responsable de la salud en el 
estado, reafirmó que se están 
redoblando las acciones de 
control del vector, promoción a la 
salud y vigilancia epidemiológica, 
por lo que también exigen que las 
familias redoblen sus acciones 
sanitarias en sus respectivos 
hogares, y que solo juntos, es 
como se podrán abatir y combatir 
estas enfermedades contra el 
Dengue, Chikungunya y Zika.
Destacó que con la estrategia 
de lava, tapa, voltea y tira los 
recipientes de agua, se evita 
que haya reproducción del 
mosquito transmisor,, agregó 
que las acciones sanitarias se 
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Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic.-“Sorpresivas nevadas 
y lluvias atípicas ocasionan 
que hoy más que nunca 
los productores del campo 
tenemos que estar unidos, 
prevenidos y alertas para 
enfrentar los inesperados 
cambios climáticos, como el 
que recientemente azotó a 
gran parte del país incluyendo 
a Nayarit, que a su paso vino 
a dañar a la agricultura”, así 
lo manifestó en entrevista 
el líder campesino, Rodolfo 
Coronado Montaño.
Cabe mencionar dijo, que 
hoy los campesinos debemos 
unificarnos para implementar 
conjuntamente con nuestros 
gobernantes, una mejor 
política de prevención para 
proteger nuestros cultivos 
de los fenómenos naturales 
como son; las lluvias atípicas 
y las fuertes heladas que se 
dejaron sentir en la entidad, 
donde incluso hubo municipios 
como en La Yesca y Jala que 
nevó como nunca antes.
“De por sí la agricultura en 
Nayarit está atrasada por su 
sistema agrícola que carece de 
una moderna infraestructura 
para ser más competitivos 
en la comercialización de 

nuestros productos agrícolas 
en este mundo globalizado 
y todavía nos perjudica el 
cambio climático”.
“Nada más los tabaqueros le 
debemos 30 millones de pesos 
a la compañías tabacaleras 
con quienes trabajamos, 
cantidad monetaria que 
prácticamente es difícil de 
pagar en corto tiempo y que 
nos pone en desventaja ya que 
nos mantiene en la famosa 
cartera vencida”.
Coronado Montaño abundó, 
que en las recientes lluvias 
atípicas se protegieron 
con mantas especiales 
los sembradíos de tabaco 
mismas que en algunas 
partes fueron rotas y 
derribadas por los fuertes 
vientos que acompañaron 
a las precipitaciones, pero 
afortunadamente dijo, las 
pérdidas en este cultivo son 
menores.
Por  ú l t imo seña ló  e l 
entrevistado, que en donde 
si hubo pérdidas mayores 
sin precisar aún a cuánto 
hacienden los daños, es en 
las huertas de mangos del 
estado, generado también por 
las recientes lluvias atípicas 
y las bajas temperaturas que 
se sintieron en la entidad.

Política

Confirman primer 
paciente con zika y ocho 

muertes por influenza

Avelino Aguirre ha transformado a 
la CTM en Nayarit: Trabajadores 

Habremos de estar 
prevenidos los productores 
contra el cambio climático: 

Rodolfo Coronado

Como el que vivimos la semana pasada

José del Valle, municipio de 
Bahía de Banderas.
Se explicó que hubo una 
vigilancia de la paciente hasta 
su recuperación al 100 por ciento.
El zika, al igual que el dengue, 
es provocado por la picadura 
de mosco, por lo que se insiste 
que las personas no tengan 
en sus casas agua en floreros 
o pilas abiertas donde pueda 
desarrollarse la larva. Igualmente 
se recomienda retirar el cacharro 
de los patios.
Fiebre, sarpullido, dolor de 
articulaciones, conjuntivitis, 
son algunos de los síntomas 
provocados por el zika. El riesgo 

es mayor cuando se presenta 
en mujeres embarazadas.

MÁS MUERTES POR 
INFLUENZA

Por otra parte, el viernes 11 la 
Secretaría de Salud confirmó 
que el número de enfermos por 
influenza ha llegado a 122 en 
el estado, ocho de los cuales 
han fallecido.
Debido a la influenza continúan 
los programas de vacunación. 
Es importante que las personas 
mantengan un constante lavado 
de manos o eviten el contacto 
con personas enfermas de gripa, 
tos, fiebre, por ejemplo saludar 
de beso.

Por Oscar Verdín Camacho 
La Secretaría de Salud de Nayarit 
confirmó el primer caso de la 
enfermedad zika en el estado, 
de los 151 aceptados en el país.
En conferencia de prensa, Jorge 
Barrera Castellanos, jefe del 
departamento de Epidemiología, 
informó que se trata de una 
mujer de 22 años de edad, no 
embarazada y vecina de San 

Por: Martín García Bañuelos.
Tepic.-“La unidad que prevalece 
al interior de la CTM en Nayarit, 
que preside nuestro dirigente 
Avelino Aguirre Marcelo, ha logrado 
transformar la estructura sindical, 
por lo que hoy es de subrayar, 
que la Confederación Nacional 
de Trabajadores de México, se 
encuentra más fortalecida que 
nunca”, así lo manifestaron en 
entrevista, integrantes de las 
bases cetemistas que forman 
parte de esta central obrera y 
de las diversas organizaciones 
sindicales que integran este 
sector que es uno de los pilares 
fundamentales del PRI.
Asimismo, “es de señalar que 
Avelino Aguirre Marcelo, desde 
que tomó las riendas de la CTM, 
con su buen liderazgo ha sabido 
fortalecer y unificar a las distintas 
secciones que laboralmente 
conforman a la Confederación 
de Trabajadores de México, así 
como a las diversas organizaciones 

como son, el transporte, los obreros, 
comerciantes, filarmónicos entre 
otros, que están realizando sus 
reuniones formales, lo que está 
logrando la unificación de las 
bases que consolidan esta central 
obrera en Nayarit”.
Abundaron, que Aguirre Marcelo, 
siempre ha sabido sostener una 
estrecha relación de trabajo con 
el Gobernador del Estado Roberto 
Sandoval Castañeda, lo mismo 
que con la dirigencia Nacional de 
la CTM, que preside don Carlos 
Aceves del Olmo, quienes a su 
vez todos trabajan unidos al lado 
del Presidente de la República 
Enrique Peña Nieto, dentro de la 
nueva reforma laboral, expresaron.
Manifestando emocionados, “en 
los municipios se han dado 
cambios en los comités cetemistas, 
realizados de manera estatutaria, 
por lo que dentro de la unidad 
se están generando avances en 
el desarrollo solidario de esta 
central obrera, cuyo fin primordial 

convoca al bienestar de la familia 
cetemista, respetando siempre los 
derechos de los trabajadores de 
la CTM en Nayarit, ya que es de 
reconocerle el trabajo fecundo que 
está realizando, nuestro dirigente 
Avelino Aguirre Marcelo”.
Por últ imo indicaron los 
entrevistados, quienes coincidieron 
en sus declaraciones, que la unidad 
y fortaleza cetemista que le ha 
imprimido con su liderazgo Avelino 
Aguirre Marcelo, se reflejará el 
2017 con muchos votos a favor 
quienes resulten candidatos electos 
del PRI a los distintos cargos de 
elección popular, entre ellos la 
gubernatura del estado.

* Se trata de una 
mujer de 22 años, ya 

recuperada y que vive 
en el municipio de Bahía 

de Banderas.
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Por Juan Carlos Ceballos 
Tepic.- “En el subsistema de las 
Universidades Tecnológicas del 
país ya contamos con un 85 por 
ciento de estudiantes becados y 
esperamos que a partir de este 
año se incremente al 90 por 
ciento en el ámbito nacional y 
del 10 por ciento en el extranjero, 
lo cual no tiene ningún otro 
subsistema o sistema educativo en 
la entidad pueda tenerlo, ya que 
solo han logrado cuando mucho 
un 40 por ciento de becarios, y 
esperamos que en las UT’s de 
aquí los estudiantes nayaritas 
puedan contar con un recursos 
que les permita continuar con 
sus estudios.
Así lo dio a conocer el rector de 

la Universidad Tecnológica de 
Nayarit (UTN), Ricardo Fonseca 
González, agregando que los 
estudiantes procedentes de 
familias de escasos recursos, 
en ocasiones dejan sus estudios 
por la falta de recursos, pero 
con las becas “vamos logrando 
que la deserción disminuya de 
manera sustantiva, por lo que con 
el incremento del 5 por ciento de 
las becas en cualquier tipo que 
los alumnos soliciten”.
Señaló más adelante que con 
la Reforma Energética que 
presentó el presidente Enrique 
Peña Nieto, se van a crear dos o 
tres carreras más en las UT’s, las 
cuales deberán ir enfocadas a las 
energías renovables, así como a 

la generación y mantenimiento de 
paneles solares, a la generación 
de energía eólica o térmica, por 
ello se hace necesario abrir nuevas 
carreras para el siguiente año.
Con este, admitió Fonseca 
González, podremos formar 
profesionistas que trabajarán 
en las nuevas empresas que 
se van instalando y que el 
país necesitará porque las 
Reformas Constitucionales ya 
se aprobaron y debemos tener 
personal calificado para cada 
nueva fuente de trabajo.
“Es por ello, que nosotros estamos 
convencidos que nuestros 
egresados no será parte de los 
profesionales desempleados, 
porque además no compiten con 

Política

Para este año tendremos 
el 90 por ciento de becas 
para los estudiantes de 

las UT’s: Ricardo Fonseca   

La Dirección General de los CBETA’s reconoció 
a su personal docente en Nayarit

espacios para los egresados 
de las escuelas preparatorias o 
equivalente que quieran estudiar 
una carrera de nivel superior; con 
lo que seremos el subsistema 
más grande y con una mayor 
matrícula en Nayarit, incluso 
que la UAN y los Tecnológicos 
nayaritas, por lo que seremos 
el centro de desarrollo de la 
educación en la entidad”.
Dijo que con los recursos que 
habrán de invertirse en dos 
años, no se espera aumentar 
la matrícula y los espacios 
únicamente, sino también 
se espera mejorar la calidad 
educativa y una capacitación 
actualizada, porque se necesita 
contar con muchos recursos y 
herramientas para sacar adelante 
a todos los jóvenes que quieren 
terminar una educación efectiva.

los egresados de la Universidad 
Autónoma de Nayarit ni con los 
que concluyen sus estudios en 
los Institutos Tecnológicos del 
Estado”.
También informó que con los 
200 millones de pesos que 
consiguió el gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda, gracias a 
sus gestiones ante la Federación, 
para el 2016 se podrán construir 
nuevos edificios con aulas en las 
que se incrementará la matrícula 
hasta en un 50 por ciento, pero 
para el 2017 también se tienen 
programados otros 200 millones 
de pesos para la construcción 
de laboratorios, equipamiento y 
servicios sanitarios, entre otros.
Comentó el rector de la UTN que, 
“este recursos conseguido por el 
mandatario estatal es histórico y 
que con ello se logrará ampliar 

Por Juan Carlos Ceballos  
Tepic.- Con la finalidad de 
reconocer el resultado de la 
evaluación por la permanencia 
que el INEE realizó a los docentes 
de las CBETA’s en Nayarit 
en el mes de noviembre, el 
Director general de Educación 
Tecnológica Agropecuaria de la 
SEP, César Turrent Fernández 
convivió con los trabajadores 
de la educación y entregó 
reconocimiento a 125 maestros 
que salieron muy bien evaluados.
En la evaluación, el 10 por 
ciento obtuvo un resultado de 
excelencia, el 43 por ciento 
alcanzó el nivel de bueno, y el 30 
por ciento resultó suficiente “lo 
que deja entrever que la calidad 
de los docentes que imparten 
la educación agropecuaria en 
escuelas de la zona de alta 
marginación, tienen un alto 
sentido de profesionalismo y 
preparación académica.
Al mismo tiempo, Turrent 
Fernández mencionó que 
los docentes de las CBETA’s 
han demostrado que están en 
condiciones de aceptar cualquier 
evaluación, porque tienen la 
suficiente capacidad para salir 
adelante con buenos resultados, 
sin embargo para quienes no 
alcanzaron el resultado de 
idóneo, hay una estrategia de 

capacitación en aquellas áreas 
donde no tuvieron la posibilidad 
de responder bien, con lo 
que seguramente la totalidad 
de los docentes obtendrán 
mejores resultados en la próxima 
evaluación.
Por otro lado, dijo el funcionario 
educativo que su visita a Nayarit 
también fue para reforzar un 
acuerdo que se tiene con 
el gobierno del estado de 
colaboración, con el fin de 
coadyuvar en el desarrollo 
del campo en cuestiones 
agrícolas y forestales “por lo 
que ratificamos la apertura 
del Centro de Bachillerato 
Tecnológico Forestal (CBTF) 
en Santa Teresa, municipio 
de el Nayar, además de que 
reforzamos la vinculación que 
los planteles, con 7 mil alumnos 
y las Brigadas de Educación para 
el Desarrollo rural, habrán de 
sostener con las comunidades 
rurales.
Además, remarcó que con los 
jóvenes estudiantes de las 
CBETA’s, se promoverán los 
huertos de traspatio y el trabajo 
que se seguirá realizando en 
la consolidación del Canal 
Centenario, así como en otras 
áreas donde se requiera a los 
egresados de estos centros 
educativos, que son para 

beneficio no solo del estado, 
sino también del país.
También, dijo Turrent Fernández, 
coadyuvamos con los alumnos 
y docentes, a la capacitación y 
organización de los campesinos 
que son usuarios del sistema 
de riego, pero además de las 
actividades productivas, también 
apoyaremos en la proveeduría 
con insumos y semilla, pero 
además en la zona alta de la 
sierra, también se necesitan 
profesionales para atender lo 
forestal.
Señaló que en la primera etapa 
del CBTF se invertirán alrededor 
de 25 millones de pesos, pero a 
mediano y largo plazo se espera 
la construcción de tres etapas 
y al inicio de las actividades, 
seguramente que contaremos 
con un albergue, donde podrán 
instalarse los estudiantes de 
diferentes comunidades de la 
zona serrana.
Explicó que la primera función 
del Centro Forestal será, 
educativa, que conozcan las 
formas de definir un proyecto 
productivo, pero también con los 
conocimientos para saber dónde 
están los programas públicos 
de respaldo para bajar recursos 
para sus comunidades, ya sean 
de la SAGARPA, SEMARNAT 
o en la SEDESOL.  
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Impulsan IMSS-Nayarit y SNTSS
Programa 

para agilizar 
la atención de 

pacientes sin cita

Los legisladores federales 
luchan porque se aumente 
acuacultura a la SAGARPA 

MORENA, DE AMlO, PERDIÓ lAS 
ElECCIONES DEl MUNICIPIO DE 

El CENtRO, tABASCO. 
- - - - - -

El resultado confirma
ese dicho que asevera
y que todo mundo afirma:
nadie es profeta en su tierra.

E P I G R A M A
Por: Igibato

*  Se busca ofertarle al paciente que acude a 
su unidad médica sin cita programada, una 
atención en cualquier otro consultorio para 

que reciba atención ese mismo día

Como par te  de las 
estrategias para mejorar la 

calidad de la atención integral 
a los derechohabientes, el 
Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) en Nayarit 
y el Sindicato Nacional de 
Trabajadores del Seguro 
Social (SNTSS), fortalecen 
las acciones del proyecto 
prioritario UNIFILA-Paciente 
sin cita, en sus unidades 
médicas familiares. 
La iniciativa UNIFILA-Paciente 
sin cita tiene la finalidad de 
dar prioridad de atención a 
las y los derechohabientes 
que acuden a las unidades 
de medicina familiar y no 
cuentan con un cita previa y 
con el propósito de atender 
la creciente demanda de 
servicios médicos. 
El coordinador auxiliar de 
Atención Médica adscrito 
a la delegación estatal del 
IMSS, doctor Fernando López 
Altamirano explicó que el 
módulo de UNIFILA-(Paciente 
sin cita), tiene como objeto 
ofertarle al paciente que 
acude a su unidad médica 
sin cita programada, una 
atención en cualquier otro 
consultorio para que reciba 
atención ese mismo día.
Tras reiterar que con esta 
estrategia se busca mejorar la 
accesibilidad y la oportunidad 
en la atención médica a los y 
las derechohabientes y que 
actualmente esta iniciativa 
sólo funciona en la UMF No 
25 de Tepic, el coordinador 
auxiliar de Atención Médica 
destacó que se están sumando 
esfuerzos de manera bilateral 
IMSS-SNTSS para generar 

la mejora en la calidad de la 
atención.
Para continuar con este 
objetivo se requerirán algunas 
modificaciones a la agenda de 
consulta en Medicina Familiar 
para incluir espacios óptimos 
para derechohabientes 
espontáneos, es decir duplicar 
los espacios en las agendas 
para los pacientes que acuden 
sin cita, así como generar 
una UNIFILA que permita 
referir de manera centralizada 
a pacientes sin cita a los 
consultorios médicos con 
espacios disponibles.
El médico López Altamirano 
resaltó que con esta iniciativa 
en la UMF No. 25, se espera 
la reducción en los tiempos de 
espera para los pacientes sin 
cita en su Unidad de  Medicina 
Familiar, así como también 
mejorar el otorgamiento de 
la Cita Previa de primera 
vez, a menos de tres  días.
Por otra parte, añadió que con 
este programa se cumplen con 
una de las tareas prioritarias, 
se mejora la calidad de los 
servicios de las unidades 
de medicina familiar y se 
impulsa la optimización de 
los recursos del IMSS, para 
mejorar la satisfacción de los 
derechohabientes.
Finalmente recalcó que con 
la estrategia de UNIFILA-
Paciente sin cita médica, 
se crea más disponibilidad 
de consul ta  para los 
derechohabientes sin cita 
de manera oportuna, y se 
evitarán visitas a los servicios 
de urgencias que pueden ser 
atendidas en el primer nivel 
de atención.

* Ya que así en la cámara de Diputados Federal se podría 
conseguir mejor presupuesto para este sector que 

actualmente no cuenta con apoyos suficientes.

Por Juan Carlos Ceballos 
Tepic, Nayarit.- “Con la finalidad 
de buscar mejores apoyos para 
los acuacultores de Nayarit, 
los diputados federales del 
PRI estamos luchando porque 
a la Secretaría de Agricultura, 
Ganadería, Desarrollo Rural, 
Pesca y Alimentación, se le 
pueda añadir Acuacultura y con 
ello los productores puedan 
tener mejores recursos para 
incrementar su producción y 
así contar con un mejor nivel 
de vida obteniendo mayores 
ingresos”.
Así lo informó  el diputado federal 
del PRI, Efraín Arellano Núñez, 
agregando que está lista la 
iniciativa para presentarla en el 
Congreso de la Unión, esperando 
obtener el apoyo para que sea 
analizada y aprobada en su 
caso, ya que es tanto beneficio 
para los acuacultores nayaritas, 
como de todo el país.
Señaló que, “con esta nueva 
rama de producción, hay la 
posibilidad de conseguir un 
mayor presupuesto, sobre 
todo para la producción de 
invernadero, ya que este sector 
ha estado un poco olvidado y 
tenemos que posicionarlo en 
todos lados, pero como a mí 
me tocó en esta ocasión ser 
parte del Grupo Parlamentario 
de los diputados federales 

apoyar con tecnología y nuevos 
proyectos, porque solo así se 
puede pensar que haya mejores 
productores. En cuanto a la 
plaga del “Pulgón Amarillo”, el 
diputado federal priísta señaló 
que no ha pegado con la 
fuerza que se pensaba, ya que 
afortunadamente en los cultivos 
solo ha perjudicado por las orillas 
de las parcelas “pero gracias al 
apoyo del gobierno estatal y del 
federal para combatir la plaga, 
las pérdidas no son cuantiosas 
en estos momentos”.
Indicó que han llegado a la 
zona norte del estado, diversos 
programas para beneficio 
de los productores de sorgo 
que han sido afectados, pero 
también los propios productores 
han implementado diversas 
estrategias para salir adelante 
con las inversiones que han hecho 
para la siembra y conservación 
de sus cultivos.
Finalmente, manifestó que 
las lluvias atípicas que se 
presentaron, así como las 
heladas que  se vivieron en 
Nayarit y en la mayor parte 
del país debe de llamar la 
atención de todos, para estar 
mejor preparados y casos como 
este, pero  eso no quiere decir 
que el campo debe dejarse 
que se rasque con sus propias 
uñas, porque no se puede decir 
que hay crisis y que no habrá 
programas de apoyo para las 
diferentes ramas de producción, 
sino todo lo contrario, se tendrá 
que buscar en las instancias 
de gobierno correspondientes, 
recursos para apoyar a los 
campesinos, que son uno de 
los sectores más pobres. 

del PRI, estoy apoyando y 
pugnando porque todos los 
compañeros votemos a favor 
de esta iniciativa”.
Hizo mención que en Nayarit, 
hay una gran superficie de zonas 
estuarinas, principalmente en 
Acaponeta, Tecuala, Santiago 
Ixcuintla y San Blas, por lo 
que debemos unir esfuerzos 
para apoyar un sector que 
es bastante productivo, de 
ágil rendimiento y pronta 
recuperación, lo que permitirá 
a los nayaritas que se dedican 
a este sector salir adelante, ya 
que en estos momentos con 
las plagas y enfermedades que 
están llegando por los cambios 
climáticos afectando al camarón 
y a las diferentes especies de 
pescado, está afectando a 
quienes viven de la acuacultura.
Por ello, abundó, se necesita 
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Ramírez’, de Tepic, el jefe del 
Ejecutivo estatal manifestó que, 
con hechos, se demuestra su 
interés por mejorar la educación 
en Nayarit, no sólo la calidad 
o infraestructura sino, también, 
las prestaciones laborales de 
los docentes, respetándolas y 
cumpliéndoles siempre, dijo, y 
además motivándolos mediante 
estímulos económicos.
“El día de hoy felicito a cada una 
de las maestras y maestros de 
todo el estado; líderes: hagan 
patente que el Gobierno del 
Estado reconoce a las maestras 

y los maestros; los indicadores 
no son del gobierno, el gobierno 
hace su función con cumplirle 
a la educación, lo que es de la 
educación”, dijo.
Y agregó: “El Gobierno hace su 
función de tener el respeto y la 
comunicación diaria ante los 
líderes para que los sindicatos 
caminen al lado del Gobierno 
y de la gente, no enfrente sino 
al lado de una educación de la 
cual toda la inversión de lo que 

se hace, de las miles y miles de 
laptop, miles y miles que hemos 
entregado de computadoras, 
cientos de domos, escuelas 
nuevas, aulas, y aún falta mucho 
por hacer, es una muestra de 
que hemos contribuido a la 
educación y hemos contribuido 
al esfuerzo que cada uno de 
ustedes hacen”, enfatizó Roberto 
Sandoval.
En su oportunidad, y a nombre 
de los docentes beneficiados, 
la directora del plantel anfitrión, 
Arcelia Ledesma Morales, 
agradeció al Gobernador por 

su impulso y arduo trabajo para 
lograr que los niños y niñas 
nayaritas gocen de una calidad 
basada en nuevas tecnologías.
“Esta es una escuela que le 
reconoce su trabajo, señor 
Gobernador, a favor de la 
educación; el apoyo a la 
infraestructura educativa, como 
las techumbres, la reparación de 
aulas, de baños, de dotación de 
equipo de cómputo, las becas a 
los niños, los útiles escolares, los 

olítica

Entrega Gobierno 16 mdp a docentes y escuela

Reaparece Amado Rubio con Tepic por Siempre

No tenemos, ni queremos 
tener vínculo alguno con algún 
partido político": Amado Rubio 
Por Florentino Cordero.

Tepic, Nayarit. 
Para Amado Rubio Castañeda, 
activista social, la falta de 
servicios públicos eficientes 
es lo que más preocupa a la 
ciudadanía, y por medio de 
la organización civil "Tepic 
por Siempre" pretende darle 
voz a los tepicenses.
Rubio Castañeda definió a 
"Tepic por siempre", "Somos 
un espacio tota lmente 
autónomo, plural y de respeto; 
no tenemos, ni queremos 
tener vínculo alguno con algún 

partido político, gobernante o 
funcionario público. Estamos 
para compartir, dialogar, 
debatir, acordar, y actuar 
de manera organizada, 
con el ánimo de coadyuvar 
al desarrollo integral de 
nuestra comunidad", abundó 
el entrevistado.
Sobre los temas más 
recurrentes en las reuniones 
de la organización, "La falta 
de servicios, principalmente 
los municipales: agua potable, 
drenaje, seguridad; ya se 
están dando muchos casos 

de inseguridad en la ciudad, 
son el tipo de quejas que la 
ciudadanía nos comenta. 
Vamos a hacer un llamado 
más enérgico a las autoridades 
para tener forma de incidir en 
las decisiones que ellos (los 
gobernantes) están tomando", 
agregó el ex candidato a 
presidente municipal.
El ex titular de la Comisión 
Estatal del Agua, atribuye la 
desatención a la ciudadanía 
porqué algunos de los actuales 
servidores públicos están 
enfrascados en luchas de 

poder o  con la mira en 
el próximo puesto, "Uno 
ve, la gente que se está 
peleando, los funcionarios, 
ya servidores públicos se 
están peleando por puestos 
dentro de  su partido sin 
atender los encargos; ya sean 
de encargos plurinominales 
o de elección, no están 
cumpliendo con ellos. Vemos 

por ejemplo a regidores 
buscando popularidad y 
votos para ser candidatos 
a diputados o presidentes 
municipales, desatendiendo 
el encargo y el compromiso 
que tienen con la sociedad 
ni siquiera para cumplir 
parcialmente las promesas 
que hicieron en campaña", 
dijo Rubio Castañeda.

Redacción/ 
Gente y Poder 

E l  Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda entregó 

este lunes recursos económicos 
y materiales a personal docente 
y a planteles escolares del 
estado, por un monto global de 
16 millones de pesos, gestionado 
por el mandatario nayarita, en 
beneficio directo de 751 maestros 
y mil 49 escuelas estatales y 
federales de los 20 municipios 
de la entidad.
En las instalaciones de la 
Escuela Primaria ‘Maestro Rafael 

uniformes, entre otras muchas 
acciones, hablan del apoyo de 
su Gobierno a la educación de 
los niños nayaritas”, mencionó.
Computadoras portátiles y 
paquetes de libros para docentes, 
tabletas digitales para asesores 
pedagógicos; pantallas digitales 
de 43 pulgadas para Escuelas 
Telesecundarias, kits de Internet 
de banda ancha precargadas, 
video proyectores, estufas 
industriales, material didáctico y 
de limpieza; tarjetas electrónicas 
con valor de  15 mil pesos cada 
una y vales de gasolina por 6 
mil 900 pesos, fueron algunos 

de los apoyos entregados por 
el Gobernador.
Al acto de entrega acudieron 
también el dirigente de la 
Sección 20 del SNTE, Antonio 
Carrillo Ramos; el dirigente de 
la Sección 49 del SNTE, Ignacio 
Langarica Ávalos; el Delegado 
de la SEP en Nayarit, Efraín 
Moreno Arciniega; el Secretario 
de Educación en Nayarit, David 
Aguilar Estrada, y el Director 
de los Servicios de Educación 
Pública del Estado de Nayarit, 
Héctor López Santiago, así 
como docentes y directores de 
las escuelas beneficiadas.
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Por Florentino Cordero.
Tepic, Nayarit. Sin dejar la 
polémica atrás, el regidor César 
Guzmán Rangel asegura continúa 
trabajando por su demarcación. 
En esta ocasión anunció la 
conclusión del empedrado de 
una vía en el fraccionamiento 
Jacarandas, con recursos propios 
y el apoyo de los ciudadanos.
"Con gusto les doy la noticia que 
con la excelente comunicación 
que tuvimos su servidor y 
vecinos de la calle Rosa en el 
fraccionamiento Jacarandas, 
logramos rehabilitar esta zona 
con la donación de mi sueldo y 
por supuesto con la cooperación 
de los vecinos. Nos damos cuenta 
que juntos lograremos que Tepic 
sea diferente; una inversión con 
la cual no sólo tapamos baches 
sino que empedramos una zona 
de más de 100 metros", informó 
Guzmán Rangel.
Sobre la comunicación entre 

gobernante y ciudadanía, el 
regidor dijo que es bueno el 
diálogo, "Además comentarles 
que a partir del lunes nuestro 
artista plástico Vampy Tovar, 
comenzará con la realización 
de un mural en el parque sé 
encuentra entre la avenida 
Jazmines y calle Rosa. Solo es 
cuestión de buena comunicación 
y ganas de trabajar en equipo 
haciendo las cosas bien gracias 
a los vecinos de esta importante 
zona por su confianza", abundó 
en su cuenta de facebook.
Esta gestión se une a otras 
como, la de la colonia Antonio 
Echevarría en donde los vecinos 
en equipo con el ayuntamiento 
rehabilitaron todas las luminarias, 
en el lugar Guzmán Rangel 
también anunció contenedores 
de desechos.
"Y vamos por más...¡Saben 
que no me rajo!", concluyó el 
Regidor Guzmán.

olítica

Polémico Regidor de Tepic entrega 
obras donadas de su sueldo

Exhorta Gobierno a mantener 
medidas preventivas contra 
dengue, chikungunya y zika

ATENTO AVISO 

Se vende casa en Villa de León 
número 30 esquina Villa de Amalfi en 

Vistas de la Cantera.
Mide 6.02 x 15.52.

Inf. 2 12 34 54 y 311 108 03 12

Redacción/ 
Gente y Poder 

E l Gobierno de Nayarit, por 
medio de la Secretaría de 

Salud, confirmó el primer caso 
de virus zika en el estado; 
se trata de una persona de 
sexo femenino, de 22 años 
de edad, no embarazada, 
del poblado de San José del 
Valle, municipio de Bahía 
de Banderas, la cual se 
encuentra completamente 
recuperada. La dependencia 
estatal continúa con su plan 
de reforzamiento enfocado 
en actividades de control del 
vector, promoción de la salud 
y vigilancia epidemiológica 
para redoblar las medidas de 
higiene en el hogar y salud 
familiar.
En este sentido, la Secretaría de 
Salud trabaja simultáneamente 
en las tres jurisdicciones 
sanitarias, priorizando los 
municipios con mayor riesgo 
de transmisión, donde se 
realizan tareas de eliminación 
de criaderos, colocación de 
ovitrampas, control larvario, 
abatización, fumigación y 
termonebulización; estas 
acciones preventivas se 
mantienen activas, con el 
propósito de impactar en el 
control y combate del zika, 
dengue y chikungunya, dado 
que el vector que transmite 
la enfermedad es el mismo 
para estos tres padecimientos.
“Nayarit ya aparece en la lista 
como un estado con casos, 
ya lo veníamos diciendo, 
teníamos casos en Jalisco 
y en Sinaloa, era cuestión 
de tiempo para que llegara a 
nuestro estado. Informarles 

que se han estado haciendo las 
acciones correspondientes, 
inmediatamente que se 
detectó como caso probable 
la Secretaría de Salud realizó 
las acciones pertinentes de 
vigilancia epidemiológica 
hasta su recuperación al 
cien por ciento, la paciente 
ya está completamente 
recuperada y sin ninguna 
sintomatología”, informó 
el subdirector de Medicina 
Preventiva y Epidemiología 
de los Servicios de Salud, 
Jorge Barrera Castellano.
En cuanto a casos de dengue, 
actualmente Nayarit registra 
71 casos confirmados, y 16 de 
chikungunya, ocho de éstos 
en Santiago Ixcuintla, cuatro 
Tepic, dos Tuxpan, uno San 
Blas y uno en Rosamorada.
“Hacer la invitación a la 
ciudadanía para que nos 
apoyen en la limpieza de 
sus viviendas; el personal 
de vectores está trabajando, 
se está usando un nuevo 
producto biológico: en vez 
del abate, ahora son tabletas 
efervescentes que se ponen 
en los depósitos de agua, 
que nos permiten detener 

el crecimiento de la larva; 
tenemos que seguir trabajando 
junto con la sociedad, nos 
preocupa mucho el zika, 
ya tenemos el primer caso, 
pero también nos estamos 
ocupando, a través de 
las gestiones de nuestro 
Secretario de Salud y del 
apoyo del Gobierno del 
Estado”, detalló.
La dependencia estatal reitera 
el llamado para estar atentos 
ante cualquier síntoma de 
zika, como fiebre, dolores 
articulares, malestar general, 
sarpullido y dolor de cabeza; 
por tratarse de una enfermedad 
febril, se confunde fácilmente 
con dengue y chikungunya, la 
diferencia es que los dolores 
articulares son intensos y se 
presenta conjuntivitis.
Es de mencionar que el 
Gobierno del Estado activó 
la red hospitalaria, enfocada 
a mantener la vigilancia 
constante del proceso de 
gestación y la aplicación 
de medidas preventivas en 
pacientes embarazadas; 
asimismo, se les brinda 
capacitación acerca de los 
cuidados que deben tener 
durante su embarazo para 
prevenir contagios por estas 
enfermedades.
Se sugiere a la población 
vestir pantalones y camisas 
o blusas de manga larga, así 
como usar repelentes y, si es 
posible, instalar mosquiteros 
en puertas y ventanas, y al 
dormir, usar pabellones para 
disminuir el riesgo de sufrir 
picaduras de mosquitos.

*Con la estrategia lava, tapa, voltea y tira los recipientes de agua, 
se evita que haya más mosquito transmisor

"Es cuestión de buena comunicación", César Guzmán
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Iniciará recorrido por 
municipios la exposición 

itinerante “Nayaritas
 del Muro de Honor”

Sayulita se consolida como Pueblo Mágico exitoso

Rumbo al Centenario de Nayarit

olítica

una breve reseña sobre la vida 
y obra de los 20 personajes 
nayaritas que forman parte 
de esta exposición itinerante, 
misma que además de 
promover la cultura, busca 
enaltecer sus esfuerzos 
y  reconocer la lucha y el 
trabajo que abanderaron 
las causas de los nayaritas 
homenajeados en el Muro de 
Honor, ubicado en la Sala de 
Sesiones “Lic. Benito Juárez 
García” del Congreso de 
Estado de Nayarit.
Será hasta el próximo 8 de 
abril que dicha exposición 
inicie con sus recorridos 

itinerantes por los Municipios 
de la entidad, mismos que 
fueron previamente definidos 
respecto del lugar y fecha 
en que acontecerán, esto 
derivado de la reunión 
informativa sobre logística 
de traslado y reguardo de 
las 20 figuras, llevada a cabo 
por personal del Congreso 
con representantes de los 
Ayuntamientos. 
Por lo tanto, será la cabecera 
municipal de Xalisco en 
donde inicialmente por un 
lapso de 2 semanas se 
alojará dicha exposición, 
para posteriormente ser 

trasladada a los municipios 
de Santa María del Oro, 
Jala, Ahuacatlán, Amatlán 
de Cañas, Ixtlán del Río, San 
Pedro Lagunillas, Compostela, 
Bahía de Banderas, San 
Blas, Santiago Ixcuintla, 
Ruiz, Tuxpan, Rosamorada, 
Tecuala, Acaponeta y concluir 
en el municipio de Huajicori 
en el mes de octubre.
De esta manera, la Trigésima 
Primera Legislatura honra 
la memoria de importantes 
personajes de la entidad y 
con ello se promueve la vida 
y obra de quienes han puesto 
en alto a Nayarit. 

Tepic.- 
Niñas y niños estudiantes 
de distintas instituciones 
educativas del municipio de 
Tepic, asistieron este lunes 
al Congreso del Estado a 
fin de recorrer la exposición 
itinerante "Nayaritas del 
Muro de Honor; Imaginería 
del Centenario", actualmente 

instalada en el Patio Central 
"Presidente Venust iano 
Carranza Garza", como parte 
de las actividades que se 
llevarán a cabo para la 
conmemoración de la creación 
del Estado  de Nayarit. 
Previo al  recorr ido de 
alrededor de 100 alumnos, se 
le compartió a los asistentes 

*Se gestionan más de 1.8 millones de 
pesos para el tratamiento de aguas y se 

realizan reuniones constantes con el comité 
interinstitucional para trabajar en la mejora 
constante del lugar

Es falso que Sayulita esté 
en riesgo de perder su 

denominación de Pueblo 
Mágico, pues se trabaja 
intensamente, en coordinación 
con la Comisión Estatal del 
Agua, Oromapas de Bahía 
de Banderas, Conagua y el 
Comité Pueblo Mágico de la 
localidad, para cumplir con las 
normas requeridas, informó 
el Secretario de Turismo del 
Estado, Omar Camarena.
Explicó que al final de cada año 
se renueva la denominación 
Pueblo Mágico, y que apenas 
en septiembre pasado el destino 
de Sayulita fue certificado con el 
título por parte de la Secretaría 
de Turismo federal. Podría ser 
en septiembre, dijo, cuando se 
lance la convocatoria para la 
validación anual, la cual tarda 
aproximadamente seis meses 

en tener una resolución.
“Es imposible que nos quiten de 
la noche a la mañana el título, 
todo lleva una evaluación. Son 
rumores, porque la gente de 

Sayulita sabe que estamos 
atentos para conservar el 
título de Pueblo Mágico, así 
que estamos cuidando cada 
detalle para que los turistas 
disfruten al máximo cada que 
visiten este lugar”, comentó.
Omar Camarena aseguró 
que cada semana se tienen 
reuniones para anal izar 
avances y estar trabajando 
ante cualquier situación, por lo 
que actualmente se coordinan 

para el saneamiento de las 
aguas negras.
“Desde hace semanas se 
trabaja en la rehabilitación 
de la planta de tratamiento 
que existe y ya se trabaja en 
la proyecto de una nueva, 
así como el mejoramiento 
del alcantarillado y todo lo 
relacionado con el tema de 
las aguas, para lo que se 
gestionan más de 1.8 millones 
de pesos”, finalizó.

•Esta colección escultórica estará presente a partir del 
viernes 8 de abril en el municipio de Xalisco para concluir el 

día 7 de octubre en la cabecera municipal de Huajicori
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Ayuntamiento abre oficina “Casa 
Tepic” en Los Ángeles, California

*Al servicio de 500 mil 
nayaritas radicados en 

California
*Se gestionarán 

documentos y servicios 
municipales del Registro 

Civil, Secretaría del 
Ayuntamiento y Catastro

olítica

 Tepic, Nayarit.- 
El Ayuntamiento pondrá en 
operación la oficina “Casa Tepic” 
en Los Ángeles, California, 
Estados Unidos, donde medio 
millón de nayaritas radicados 
allá podrán realizar algunos 
trámites y servicios, así como 
los empresarios nayaritas 
ofrecer sus productos a la 
venta.
El presidente municipal, doctor 
Leopoldo Domínguez, en 
conferencia de prensa, anunció 
que será este sábado 19 de 
marzo cuando se lleve a cabo 
el evento inaugural de la “Casa 
Tepic”, donde estarán al servicio 
de los nayaritas radicados en 
el vecino país del norte, un 
abogado y una secretaria, en 
la Plaza Alameda, ubicada en 
2140 Florence Ave., Walnurt 
Park, CA.
“A invitación de clubes nayaritas 
que radican en California y 

Identidad y pago de predial y 
agua potable.
El Ayuntamiento absorberá el 
costo de esta oficina, informó 
el presidente municipal. “No 
nos parece un gasto oneroso 
los 2,500 Dólares, contra un 
millón que envían a diario; nos 
parece un acto de justicia a 
favor de nuestros paisanos. 
No sé qué haría Nayarit si no 
llegara ese millón de dólares 
diario”.
“Hay una sala de juntas, 
donde cualquier empresario 
que quiera ir a vender sus 
productos en Los Ángeles, 
puede usarla, citar ahí al posible 
comprador; que sientan que 
tienen una oficina que no les 
va a costar, y ojalá le sirva a 
muchos empresarios”, precisó 
el munícipe capitalino.

de la Asociación de Ciudades 
Hermanas, estuvimos allá. La 
idea es dar respuesta a una 
inquietud que han externado 
desde hace varios años por 
la necesidad en California, 
en Los Ángeles, que puedan 
contar ellos con una oficina 
para gestiones administrativas, 
educativas y empresariales”.

El alcalde agregó que en 
aquella ciudad estadounidense, 
ya existen oficinas de otras 
entidades mexicanas como 
Casa Zacatecas, Casa Puebla, 
Casa Michoacán y Casa Jalisco; 
“y no ha habido voluntad para 
que exista en California una 
Casa Nayarit.  Hoy desde el 
municipio estamos haciendo 

un esfuerzo para que eso sea 
posible”.
Son 500 mil nayaritas los que 
viven en California, mismos 
que tendrán la oportunidad 
de contar con una oficina para 
realizar gestoría y trámites de 
documentos como actas de 
nacimiento, de matrimonio y 
divorcio, así como Cartas de 
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Muere 
hija de 
Elba 

Esther 
Gordillo

Sin Internet, 27 
millones de mexicanos, 

revela encuesta

Mó n i c a  A r r i o l a 
Gordillo, senadora 
del Partido Nueva 

Alianza e hija de la profesora 
Elba Esther Gordillo, falleció 
a la medianoche del lunes, 
víctima del tumor cerebral 
que le fue detectado hace 
unos meses.
Arriola tenía 44 años 
de edad y de acuerdo 
con diversas fuentes se 
encontraba en su casa 
y de hecho hasta hace 
unos días seguía con sus 

actividades en el Senado.
Arr iola era egresado 
de la l icenciatura en 
Literatura Latinoamericana 
po r  l a  Un i ve rs i dad 
Iberoamericana. Entre 
los cargos de elección 
popu la r  que  ocupó 
está la diputación en la 
Asamblea Legislativa del 
Distrito Federal y en la LX 
Legislatura en San Lázaro 
entre 2006 y 2009. Desde 
2012 se desempeñaba 
como senadora.

A lrededor de 27 millones de personas en 
México, que representan casi una cuarta 

parte de la población del país, no están 
conectadas a la red de Internet porque no 
les alcanza a cubrir el costo para acceder 
a esta herramienta de la información, 
afirmó Mónica Aspe Bernal, subsecretaria 
de Comunicaciones de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (SCT).
Al comentar los obstáculos para ampliar el 
universo de internautas en el país, durante 
la presentación de los resultados de la 
Encuesta Nacional sobre Disponibilidad y 
Uso de Tecnologías de la Información en 
los Hogares (Endutih) 2015, la funcionaria 
apuntó que 26.8 millones de personas, 
quienes representan 58 por ciento los 
individuos que no usan la red de Internet, 
consideran todavía elevado el precio para 
acceder a este medio.
Con todo y que la conexión a Internet ha 
tenido una reducción de 38 por ciento en 
los últimos tres años, dijo, “todavía no les 
alcanza”.
Mientras la Endutih 2015 reveló que 57.4 por 
ciento de la población mexicana, constituida 
por unos 62.4 millones de personas de 
seis años y más de edad, utilizan la red de 
Internet, principalmente con el propósito 
de obtener información en general, como 
herramienta de comunicación, para entrar 
a contenidos audiovisuales y para acceder 
a redes sociales.
El universo de los hogares mexicanos con 
Internet tuvo un incremento de 103.2 por 
ciento en cinco años, al pasar de 6.3 millones, 
que representaban 22.7 por ciento del total 
de las viviendas de 2010, a 12.8 millones 
de hogares a nivel nacional al 30 de junio 
de 2015, los cuales significaban 39.2 por 
ciento de los existentes a esa fecha, detalla 
la Enduith 2015.
Realizada por el Instituto Nacional de Geografía 
y Estadística (Inegi), con la colaboración 
del Instituto Federal de Telecomunicaciones 
(IFT) y la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes (SCT), la encuesta encontró 
que a nivel estatal las 5 entidades con la 
mayor proporción de hogares con Internet 
son: Ciudad de México, con 63.1 por ciento; 
Nuevo León, 59.1 por ciento; Baja California 
Sur con 57.7 por ciento de sus viviendas 
conectadas a la red; Sonora, 57.1 por ciento 
y Baja California, con 56.5 por ciento.
Los estados con menor proporción de 

viviendas conectadas a la red de Internet 
son Chiapas con 13.1 por ciento, Oaxaca, 
con 17.8, Tabasco, con 21.5 por ciento, 
Guerrero, con 21.7 y Tlaxcala, con 23.4 
por ciento.
En cuanto a las ciudades con mayor 
número de hogares con Internet el listado 
fue encabezado por Hermosillo, Sonora, 
con 70 por ciento; seguido por Monterrey, 
Nuevo León, con alrededor de 65 por ciento; 
Querétaro, Querétaro; San Luis Potosí, San 
Luis Potosí y Zacatecas, Zacatecas.
En cuanto al universo de usuarios de Internet, 
las entidades que se encuentran arriba del 
promedio nacional de 57.4 por ciento de 
la población son, en orden descendente: 
Baja California, 74.4 por ciento; la Ciudad 
de México, 72.4; Baja California Sur, 72 
por ciento; Nuevo León, 70.4 por ciento y 
Sonora, con 68.3 por ciento de sus habitantes 
conectados a la red.
Por grupos de edad, la Enduith 2015 detectó 
que el segmento de los jóvenes de 18 a 
34 años constituyen el mayor universo 
de internautas, con 76.5 por ciento de la 
población en este rango de edad atrapada 
en la red de Internet. Le siguen los niños y 
adolescentes de 6 a 17 años, con 70.2 por 
ciento; en tercer término figuran los adultos 
de 35 a 59 años con 46.7 por ciento y el 
subgrupo de los adultos mayores de 60 años 
y más donde apenas 13.7 por ciento de la 
población en este rango usa el Internet.
¿Para qué se usa esta herramienta cibernética? 
88.7 por ciento de los usuarios señaló que 
“para obtener información”; 84.1 por ciento 
“para comunicarse”; 76.6 por ciento “para 
acceder a contenidos audiovisuales”; 71.5 
por ciento “para acceder a redes sociales” 
y 71.4 por ciento, “para entretenimiento”.
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Renuncia reportera que acusó 
maltrato en acto de Trump

Tratarán de frenar a Donald Trump en las  Primarias decisivas este martes en EU

Michelle Fields, reportera 
del portal estadunidense 

Breitbart News que denunció 
haber sido maltratada en 
un acto de Donald Trump la 
semana pasada, presentó 
su renuncia hoy al sostener 
que no puede trabajar con 
una organización que no la 
apoya.
La comunicadora presentó 
la semana pasada una 
denuncia donde señaló que 
el director de campaña de 
Trump, Corey Lewandowski, 
la tomó por fuerza del brazo 
y la jaló cuando trataba 
de acercarse al aspirante 
presencial republicano para 

hacerle preguntas, el martes 
8 en Florida.
Con ella también dejaron su 
cargo Ben Shapiro y Jarrett 
Stepman, editores de Breitbart, 
así como el corresponsal de 
seguridad nacional, Jordan 
Schachtel.
La policía en Júpiter, Florida, 
informó que está investigando 
el incidente, aunque por el 
momento no se han levantado 
cargos, destacó hoy la agencia 
AP.
 Lewandowski negó la 
acusación y Trump dijo a 
CNN que el incidente, también 
atestiguado por un reportero 
de The Washington Post, 

“explicación más probable” 
era que un empleado de 
seguridad fue quien la jaló y 
no Lewandowski.
Shapi ro,  en un largo 
comunicado reportado primero 
por BuzzFeed News, dijo que 
Breitbart no hizo nada para 
apoyar a Fields aparte de pedir 
tímidamente una disculpa.
“En el colmo de la falta 
de dignidad, socavaron 
completamente a Michelle 
difundiendo una teoría de 
conspiración infundada como 
su historia principal”, escribió 
Shapiro.
Luego agregó que Stephen 
Bannon, director general de 
Breitbart, es un bravucón que 
ha convertido a la empresa 
en el “Pravda personal de 
Trump”.
Bannon no ha respondido a un 
mensaje donde se le solicitó 
comentar al respecto.

posiblemente “fue inventado”.
Después de publicar en un 
principio el relato de Fields, 

Breitbart difundió una historia 
poniendo en duda a su propia 
reportera al decir que la 

Nueva York. La insurgencia electoral dentro 
de los dos partidos nacionales enfrentará 
un momento crítico en los concursos entre 
los precandidatos presidenciales en cinco 
estados este martes, con la cúpula republicana 
buscando desesperadamente frenar a Donald 
Trump, mientras que la reina del Partido 
Demócrata busca descarrilar al “socialista 
democrático” quien inesperadamente está 
amenazando su corona.
Florida y Ohio son los premios más deseados 
de la contienda este martes, y para los 
republicanos representan algo tan grave 
como vida o muerte para dos precandidatos, 
y peor, tal vez para el propio
partido ante lo que su cúpula afirma podría 
ser “un desastre”. Para los demócratas, 
aunque no es igual de grave la cosa, Ohio 
podría definir si la insurgencia de Bernie 
Sanders continuará hasta la convención 
nacional del partido en el verano.
Los otros tres estados que realizan concursos 
también pueden figurar en definir el futuro 
de ambos partidos: Illinois, Misuri y Carolina 
del Norte.
Esta etapa de las contiendas se lleva 
a cabo con batallas multimillonarias de 
publicidad, batallas en la movilización de los 
respectivos ejércitos de cada precandidato 
para promover el voto, pero también -algo 
no visto en unas cuatro décadas- batallas 
físicas en las calles y en actos de campaña.
La retórica violenta de Trump -donde incita 
enfrentamientos al hablar repetidamente 
de que los que se atreven a protestar en 
sus actos deben ser tratados hasta con 
golpes- ha generado un clima “peligroso” 
denunciado por sus contrincantes en ambos 
partidos y algunos de los grandes medios 
de este país (incluyendo el New York 
Times hoy). Más aún, reporteros continúan 

siendo amenazados, empujados y hasta 
escupidos por fanáticos de Trump en los 
eventos. Peor aún, ese mensaje ha generado 
una serie de incidentes violentos contra 
latinos, afroestadunidenses y musulmanes 
en varias esquinas del país, lejos de los 
eventos públicos.
Pero a la vez también se está generando 
una respuesta cada vez más diversa, 
sobre todo entre jóvenes, para enfrentar a 
Trump y su retórica. En la Universidad de 
Illinois en Chicago la semana pasada, una 
extraordinaria alianza de estudiantes latinos 
(algunos ciudadanos, otros inmigrantes 
incluyendo a indocumentados), musulmanes, 
afroestadunidenses (algunos del movimiento 
Black Lives Matter) y blancos rodearon las 
calles afuera de un evento de Trump en la 
arena universitaria, mientras cientos más 
ingresaron a la sede, obligando a Trump 
a cancelar el evento -la primera vez en 
memoria reciente que algo así ha sucedido 
en una campaña-.
Hubo enfrentamientos físicos, sobre todo 
cuando los manifestantes empezaron a 
corear triunfalmente que “hemos clausurado 
a Trump” y otros cantaron Alright del rapero 
Kendrick Lamar, que se ha vuelto un himno 
para Black Lives Matter, pero en general 
todo se logró en calma.
Cientos han continuado infiltrando los eventos 
masivos de Trump en los últimos días, para 
interrumpirlo en cada ocasión, algo que ha 
generado gran irritación del precandidato, 
que acusa que los demócratas, pero sobre 
todo Sanders, son los responsables de 
estas protestas.
Los republicanos
Se han invertido millones de dólares 
en esfuerzos para frenar a Trump por 
agrupaciones de la cúpula republicana 

en Florida y Ohio. En Ohio, figuras de la 
cúpula como el ex candidato presidencial 
Mitt Romney y el ex presidente de la 
Cámara de Representantes John Boehner, 
están acompañando hoy al precandidato 
presidencial John Kasich, gobernador de 
ese estado para hacer todo lo posible para 
que gane su propio estado este martes. 
Kasich, ante la inesperada debilidad de la 
campaña de Marco Rubio, es una de las 
últimas esperanzas de la cúpula contra 
la amenaza de Trump. Por ahora, en las 
encuestas, tiene una leve ventaja, pero el 
consenso es que si Kasich no logra ganar 
Ohio, marcará el fin de su campaña.
Por su parte, la otra última esperanza de la 
cúpula, Rubio, enfrenta lo que posiblemente 
será su última batalla en este ciclo electoral. 
Igual que Kasich, para mantener viable 
su campaña, tiene que ganar en casa, 
Florida. Pero las encuestas indican que será 
derrotado por Trump. Si Trump gana tres o 
cuatro de los estados en juego este martes 
implicará que habrá ya muy poco que la 
cúpula podrá hacer para descarrilarlo antes 
de la convención nacional en el verano.
Si Kasich y Rubio pierden, la contienda 
republicana se reducirá a una entre Trump 
y el ultraconservador senador Ted Cruz, 
quien por ahora está en segundo lugar. 
Existe una buena posibilidad de que ningún 
precandidato llegue con la mayoría de 
los delegados, lo cual podría llevar a una 
convención “negociada” que podría generar 
no solo caos, sino -en el caso que Trump 
sea coronado- una implosion del propio 
partido.
El número de delegados obtenidos hasta 
ahora: Trump 460; Ted Cruz 369; Rubio 
163 y Kasich 63. Se requiren mil 237 para 
ganar en la convención.

Los demócratas
El triunfo de Sanders en Michigan la semana 
pasada es considerado como una de las 
sorpresas más grandes en la historia de 
las elecciones primarias. Clinton contaba 
con una ventaja de más de 10 puntos -en 
algunas encuestas más de 20- días antes de 
ese concurso. El analista especializado en 
estadísticas y sondeos del New York Times, 
Nate Silver, pronosticó que la probabilidad 
del triunfo de Clinton en Michigan era del 99 
por ciento. Perdió, según los que evaluaron 
cómo podrían estar tan equivocadas casi 
todas las encuestas, por la ola de apoyo 
entre jóvenes como por la respuesta a su 
mensaje contra los tratados de libre comercio, 
como el Tratado de Libre Comercio de 
América del Norte, que han sido un factor 
en la devastación del sector industrial en 
el centro del país.
Ahora Sanders está apostando con repetir 
ese triunfo en Ohio, lo cual sería un revés 
serio para Clinton - cuyo esposo promulgó 
el TLCAN y ella sólo muy recientemente 
decidió expresar su oposición al TPP-y 
según analistas llevaría a que Sanders 
continuará su campaña hasta el fin de 
este proceso.
Aunque Clinton goza de amplias ventajas 
y probablemente ganará Florida y Carolina 
del Norte, enfrentará batallas cerradas frente 
a Sanders no solo en Ohio, sino también 
en Illinois y Misuri.
El número de delegados obtenidos en las 
contiendas hasta ahora son 767 para Clinton 
contra 553 para Sanders. Sin embargo, 
Clinton cuenta con 467 “superdelegados” 
frente a sólo 26 para Sanders. Los 712 
superdelegados son líderes del partido y 
pueden cambiar su preferencia cuando 
deseen. Se requieren 2 mil 383 para ganar.
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Por Fernando Gutiérrez Meza

pinión

El Congreso del Estado, por la transparencia¡PRIMERO MATAR EL OSO!

En las memorias del cacique de San 
Luis Potosí, el general  Gonzalo 

N. Santos Rivera dejó testimonio lo 
que significa  la asignación de obra de 
infraestructura pública como fuente de 
enriquecimiento ilícito de gobernadores 
y presidente municipales.
Narra que cuando era presidente de la 
república el Lic. Adolfo Ruiz Cortines 
y siendo él uno de sus muy allegados 
un día lo llamó uno de sus compadres 
para que lo apoyara a conseguir una 
chamba en el servicio público que 
asegurara el futuro patrimonial de su 
familia.
“mira compadre déjame pensarlo a 
ver dónde te coloco”, contestó a su 
afligido compadre.
 Narra que meses después llamó a su 
compadre. “compadre, ya te conseguí 
tu chamba; ve preparando tus maletas 
porque te vas como gobernador de 
Oaxaca”.
Su interlocutor sobresaltado por la noticia 
replicó; “y que chingados voy hacer a 
Oaxaca que ni siquiera no sabría qué 
hacer en ese puesto, contestó.
El influyente político potosino con 
risita burlona le reconvino y luego lo 
alentó: “tú no te preocupes compadre, 
el partido se encargará de todo”.
En efecto a los meses siguientes fue 
designado gobernador de Oaxaca.
Al año y medio siguiente después de 
su toma de posesión el compadre del 
cacique potosino lo llamó de nueva 
cuenta para quejarse que con el sueldito 
miserable que recibía como gobernador 
no mejoraba su situación económica y 
además tenía que enfrentar problemas 
que no podía resolver por lo raquítico 
de su presupuesto anual.
Cuenta Gonzalo N. Santos Rivera que 
le contestó irritado. “como eres pendejo 
compadre, construye carreteras y 
caminos vecinales en la sierra y de 
allí obtendrás lo que quieres”.
“Pero compadre allá está muy lejos, 
replicó desconcertado”.
“Te digo que eres un pendejo, ponlo 
en tu informe de gobierno las obras 
que realizaste aunque no las hayas 
construido y te quedas con el dinero”.
¿Tú crees que los pinches indios van a 
reclamarte si apenas hablan español? 
Tú eres el gobernador, no lo olvides, 
insistió. Por supuesto, aquellos tiempos 
era cuando dominaba la presidencia 
imperial de partido único.
Con este tipo de consejos el compadre 
agarró la pichada y salió forrado de 
billetes.
Esta anécdota con algunas variantes 
continúa siendo hoy una práctica común 
de nuestra clase gobernante.
Rememoro lo anterior porque el jueves 

pasado la XXXI Legislatura local bajo 
el liderazgo del Dip. Jorge Humberto 
Segura López firmó un histórico 
convenio con la Delegación Estatal de 
la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC) que preside el 
Arq. Juan Topete Rivas.
Este convenio consiste en sentar las 
bases para llevar a cabo actividades de 
las que resulten productos legislativos 
que incluyan la valiosa asesoría de 
la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción, y las Comisiones 
Legislativas involucradas cuenten con 
la información necesaria de las mejores 
prácticas en la construcción y desarrollo 
urbano, todo ello transformado en una 
mejor calidad de vida para los nayaritas.
En el mismo convenio se hace mención  
a la actualización de la Ley de 
Obra Pública, la cual es un tema 
fundamental de la participación activa 
de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), quienes 
hicieron el compromiso institucional para 
que ante la presencia del Presidente 
Nacional de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción, puedan 
presentar un primer anteproyecto de 
iniciativa a los diputados en el marco 
del convenio asignado, con la finalidad 
de beneficiar a todos los constructores 
de Nayarit.
En otras palabras, esto quiere decir que 
en las licitaciones de la obra pública 
participen los socios de esa cámara 
en igualdad de condiciones a otras 
empresas constructoras foráneas, es 
decir campo parejo para todas.
De esta manera se combatirá la 
corrupción y el conflicto de interés a 
favor de unos cuantos.
Por otro lado en ese mismo encuentro 
el presidente del Congreso del Estado y 
los líderes de las bancadas partidistas 
firmaron la iniciativa popular “3 de 3” 
(declaración patrimonial, de impuestos 
y de interés) con el propósito que sea 
enviada al Congreso de la Unión para 
su debate y aprobación mediante la 
cual sea obligatoria esa Ley “3 de 3” 
a todos los servidores públicos.
Celebro la voluntad política que asumió 
la XXXI Legislatura en sumarse a 
la cruzada nacional en contra de la 
corrupción y la opacidad en la rendición 
de cuentas impulsada por el presidente 
Enrique Peña Nieto y organizaciones 
no gubernamentales.
Este ejemplo debe ser tomado por los 
otros dos órganos de gobierno y demás 
Entes públicos de nuestra entidad…
Estimado lector: si deseas consultar u 
opinar sobre los temas de esta columna 
visítanos en nuestra página http://
conjeturas-cruzangulo.blogspot.com/

Conforme transcurren los días 
en nuestro Tepic y todo Nayarit, 

comienza a vislumbrarse el panorama 
político rumbo a la sucesión del año 
entrante, los aspirantes del PRI 
trabajan entre sí para medir fuerzas, 
en otras épocas era impensable 
moverse, se decía que no salían en 
la foto, actualmente es otro boleto.
Al interior del partido que dirige 
Beltrones Rivera en el país, en Nayarit 
se menciona a tres prospectos con 
espolones de encabezar la pelea en 
junio del 2017, se trata de Margarita 
Flores Sánchez, que forma parte del 
grupo en el poder y tiene intención 
de buscar un mejor futuro; también 
cuenta con trabajo y respaldo de 
los sectores es el actual secretario 
general del Sector Campesino en la 
república mexicana, Manuel Humberto 
Cota Jiménez, político éste que 
ha desempeñado todos los cargos 
habidos y por haber, desde regidor 
hasta hoy líder de esa importante 
organización del país, y como todo 
ser humano bien nacido pretende 
gobernar su Estado.
Otro que se mueve para aparecer en 
la foto, es Raúl Mejía González, quien 
al igual que su compañero priista 
antes citado, el recién nombrado 
director del FIRCO, ha venido 
recorriendo los municipios para 
conocer y escuchar el sentir de 
la gente, conocer las demandas y 
necesidades en educación, empleo y 
salud, problemas tan sentidos de los 
vulnerables gobernados abandonados 
de dios y los políticos.
Tanto Margarita, Cota o Mejía, han 
recorrido el territorio nayarita y saben 
que le duele al Estado, una y los otros 
en su momento tuvieron eventos con 
multitudes, sabedores los tres, que 
para el triunfo de una gubernatura 
difícilmente es garantizado en forma 
individual o por su lado, corren el 
riesgo de perder el poder como 
sucedió en el pasado.
Por ello, se requiere que el actual 
presidente del CDE del PRI, Juan 
Carlos Ríos Lara, o el dirigente, al 
que en su momento corresponda los 
trabajos electorales rumbo al 2017 
deberá convocar a una verdadera 
unidad de grupos, corrientes y 
organizaciones para realmente 
mantener la maquinaria del tricolor 
y salir a la calle solo a reafirmar 
la victoria, solamente así evitarán 
suceda lo que con Tepic.
El panorama todavía no se percibe 

muy claro, y como dijera Lucas 
Vallarta Chan, primero deben matar 
al oso y luego repartir la piel, en 
alusión que varios "charalillos" 
que andan con distintos aspirantes 
políticos ya se sienten funcionarios 
plenipotenciarios, unos presidentes, 
diputados o regidores, cuando en 
estos momentos no hay candidatos, 
ahora son aspirantes y del plato a 
la boca se cae la sopa.
Es urgente se actúe contra esos "gatos" 
callejeros que andan acompañados, 
pues la prepotencia, soberbia y 
vanidad con que se comportan, en 
poco abonan a sus patrones aspirantes 
que se esfuerzan por convencer a 
la gente que sus proyectos son la 
mejor opción.
La moneda está en el aire, bien 
pudiera surgir un bronco pintado 
de tricolor, que logre unificar al 
SUTSEM, el Magisterio y priistas 
que se sienten marginados, como 
los llamados de la "vieja guardia", 
que llevan sus años sentados en 
el banco con el riesgo que al rato 
se les dificulte echar el brinco por 
el riesgo de caerse y romperse la 
columna, debido que esos señores 
están acostumbrados al movimiento 
y la grilla.
Precisamente, hay un líder que la 
grilla lo mantiene vivo y coleando, 
me refiero al padre de la dinastía 
Montenegro, ósea, don Liberato, al 
que seguido se le observa en actos 
del magisterio, o doña Agueda, mujer 
a la que quieren echar el guante, 
pero ha sabido escabullirse y gozar 
de una envidiable libertad y poder 
político y económico.
En otro tema, quienes trabajan y 
hacen grilla, son los Consejeros 
Electorales, que dirige el amigo 
íntimo del maestro Francisco Javier 
Castellón Fonseca, el doctor Celso 
Valderrama Delgado, funcionario éste, 
que buscará incrementar el sueldo 
de sus compañeros del IEE de 80 
a 90 mil pesos mensuales, pues le 
resulta incongruente que ellos ganen 
menos que los regidores de Tepic.
Por ello, le plantearán al Secretario 
General de Gobierno les nivele el 
sueldo, porque es mucho el trabajo 
y poca la paga, más cuando el 
año entrante hay elecciones y los 
Consejeros no quieren andar con 
limitaciones de dinero o correr el 
riesgo de quedarse en la carretera sin 
gasolina o con una llanta ponchada 
y sin refacción.
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En Acaponeta celebran Día Mundial del Agua
Pedro Bernal/ 
Gente y Poder 

Acaponeta.-

E l H. XL Ayuntamiento 
de Acaponeta a través 

del Organismo Operador 
Municipal de Agua Potable, 
Alcantarillado y Saneamiento 
de Acaponeta (OROMOAPAS) 
a t ravés de l  Espac io 
Cultural del Agua (ECA) y 
en vinculación con personal 
de CONAGUA, celebraron 
“El Día Mundial del Agua”, 
que de manera oficial se 
realiza el 22 de marzo, sin 
embargo por agenda en 
cada uno de los municipios 
de Nayarit, al de Acaponeta 
le correspondió realizarlo el 
lunes 14 del presente mes. 
El evento fue presidido 
por el alcalde Malaquías 
Aguiar Flores, acompañado 

por el Capitán Primero de 
Infantería Gildardo Rodríguez 
Mellado, quien asistió con la 
representación de  Andrés 
Ortiz Huerta, comandante 
del 86 Batallón de Infantería; 
también Sergio Sánchez Díaz, 
regidor del H. XL Ayuntamiento 
de Acaponeta, Gerónimo 
Cosío Orozco, Secretario de 
Gobierno Municipal; el L.A.E. 
Carlos Ramírez Filippini, 

Mendoza representante del 
sector 1 de nivel primaria, 
directores y docentes de 
centros educativos e invitados  
responsables de ECA de 
los municipios de Tecuala, 
Huaj icori ,  Rosamorada, 
Tuxpan y Santiago Ixcuintla.
Fue el director de Organismo 
de Agua Potable en el 
municipio, Lic. Ramírez 
Filippini, quien afirmó que 

es en 1993 cuando la ONU 
designó el 22 de marzo como 
Día Mundial del Agua, fecha 
que desde hace 23 años se 
continua celebrando en todo 
el mundo, señaló además que 
en 2016, el tema del agua y 
su empleo como elemento 
esencial que calma la sed y 
brinda salud;  además que 
es vital para puestos de 
trabajo y el desarrollo social 
y humano. 
El funcionario de OROMAPAS 
agregó que más de la mitad de 
trabajadores a nivel mundial 
ejercen su actividad productiva 
haciendo uso del hídrico, para 

todos los sectores, desde 
la ganadería, agricultura, 
industria, ya que este líquido 
es considerado un motor en 
el desarrollo social en los 
cinco continentes del mundo.  
Además reconoció la labor 
del presidente municipal 
Malaquías Aguiar Flores, 
en su interés de eficiente 
recursos y aplicarlos en obras 
de agua potable en diferentes 
comunidades de la zona 
serrana y ejidos del municipio, 
agregó que la participación de 

los ciudadanos es importante 
y esto ha conllevado a ejercer 
acciones de mejoramiento 
de la red de drenaje y agua 
potable en la calle Panamá 
de la colonia Invinay, además 
actualmente se rehabilita 
este servicio en la avenida 
Hidalgo entre Jalisco y 
Aguascalientes, obras que 
representaban un problema 
social de muchos años atrás 
y el H. XL Ayuntamiento ha 
solucionado estos problemas 
añejos.  
Otra parte es el saneamiento y 
existe el proyecto de mejorar el 
arroyo de la Viejita, que vendrá 

por ultimo reconoció que 
muchas familias han accedido 
al servicio de agua potable, 
pero esto no es suficiente, 
todavía existen millones 
de personas que no tienen 
el acceso de agua limpia y 
potable para llevar una vida 
sana. 
El discurso oficial estuvo a 
cargo del profesor Camilo 
Contreras, quien aseguró 
que el agua es un liquido 
que debe cuidarse y  evitar 
la contaminación; esta 
acción se logra, dijo, con 
la participación de todos 
los habitantes del mundo, 
dispuestos a compartir las 
soluciones que se necesitan 
para un futuro sostenible; 
reconoció que el vital liquido 
ha sido y seguirá siendo el 
elemento esencial de todos 
los seres vivos.
Reconoció que el agua 
propicia el bienestar social y 
la salud humana; exhortó a los 
asistentes, a la unidad y hacer 
frente a los problemas ligados 
a este vital líquido. Afirmó, el 
Prof. Contreras Cantabrana, 
que el gobierno municipal 
presidido por Malaquías 
Aguiar Flores, está seguro 
que la labor de la UNESCO 
es sobre el uso y cuestión 
sostenible de los recursos 
hídricos. 
Para culminar el acto, 
la autoridad municipal, 
acompañados por  centenares 
de alumnos de las diversas 
instituciones educativas y 
personal de OROMAPAS 
rea l i za ron  un  des f i l e 
conmemorativo por las calles 
del centro de la ciudad y 
concientizar a los habitantes 
del cuidado y uso adecuado 
del agua. (DCSM)  

Director de OROMAPAS, el 
Ing. José Luis Soto Díaz, 
administrador del organismo, 
así como los responsables 
de las diversas instancias 
dependencias municipales 
en el municipio; además 
del profesor Miguel Villegas 

a erradicar la contaminación 
generada durante años en 
este sector de la población; 
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Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, 
Nayarit.- 

Vecinos de este populoso 
munic ip io se reportaron  
molestos comentando se 
malbarata la medalla al mérito 
Eulogio Parra, se la dan a 
cualquiera, este tema aseguran 
es para premiar a personajes 
que han realizado actividades 
a favor de la comunidad en que 
viven con la idea de ir superando 
en los cuestionamientos de 
mejorar la calidad de vida en 
todo aspecto.
Sin embargo este es un tema 
que se tenga que definir a la 
voz de ya, se tiene que definir 
con el propósito de impulsar el 

mérito en lo social y educativo 
buscando siempre el beneficio 
y desarrollo del municipio de 
Ixtlán del Río, no en lo personal, 
o individual para poder definir 
un ganador en este rubro debe 
de temer una participación en 
pro de la comunidad.
Existe personas que desde 
el anonimato han realizado 
grandes proyectos benéficos en 
lo social, educativo y en valores 
cívicos que han beneficiados 
en gran escala a personas de 
la tercera edad, ancianos en 
vulnerabilidad,  estudiantes con 
becas y a personas sin recursos 
para adquirir el medicamento  y 
en el tema de la infraestructura 
deportiva con proyectos con 
continuidad.  

En el PAN Ixtlán hay 
prisa por correr a 
Ramón Cambero

Malbaratan la medalla Eulogio 
Parra, se la dan a cualquiera: vecinos

Lino Murillo, candidato de campesinos 
a la presidencia de este municipio

Vecinos lo consideran “El 
Puente de la Vergüenza”

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del 
Río, Nayarit.- 

Panistas residentes en 
el municipio de Ixtlán 

del Río, dejan en claro que 
no hay calentamientos 
n i  l i n c h a m i e n t o s 
prematuros, solo la prisa 
por correr a Ramón 
Cambero, quien insiste 
quiere perpetuarse en 
el poder, son tiempos 
de renovación para 
evitar la ampliación de 
la división panista en 
todo el estado, como 
ha venido sucediendo. 
Tres panistas, quienes 
pidieron omit i r  sus 
nombres para evitar 
ser etiquetados  como 
alborotadores, pretenden 
el fortalecimiento del 
partido para encarar las 

próximas elecciones con 
mejor futuro, recordando 
que la prioridad es 
trabajar por el partido 
no por Ramón Cambero, 
un factor importante 
para salir victorioso en 
la venidera contienda 
electoral. 
N o  p r e t e n d e m o s 
o s c u r e c e r  l a 
t r a n s p a r e n c i a 
democrática del partido, 
por ello no quieren 
quedar  a l  margen 
de las act iv idades 
vamos a apoyar a 
quien ofrezca el mejor 
proyecto y propuesta de 
fortalecimiento partidista 
no hemos trabajado con la 
actual dirigencia ni vamos 
a hacerlo, hay panistas 
con méritos quienes han 
sido desechados por no 
convenir a sus intereses.  

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, 
Nayarit.- 

Vecinos de las Colonias 
Carmen Romano, Cristo Rey, 
y López Portillo, dicen que el 
puente colgante es símbolo 
de la desidia, la marginación 
y el desprecio secular por 
parte de las autoridades y 
de quienes promovieron esta 
obra, desde que fue colocado 
ha permanecido en el olvido 
luce como una especie de 
adorno arqueológico.
Hoy solo sirve dicen para 
fotografiarse bajo el puente y 
componer bucólicas estampas 
de vacas pastando entre 
piedras, lamentablemente 

nadie intenta cruzarlo, ni los 
amantes del deporte extremo 
lo utilizan y aseguran que esta 
construcción fue un tremendo 
fiasco, nadie lo utiliza está 
claro que lleva  mucho tiempo 
sin ser utilizado por nadie. 
Por ultimo comentaron que 
se construyó con dinero 
público sin tener en cuenta 
los requisitos mínimos de 
accesibilidad, “no es que 
estemos discriminando la 
obra, pero si podemos ver 
que d icha const rucc ión 
discrimina a las personas 
con discapacidad, olvidaron 
que existe un reglamento 
que regule las normas de 
edificación y circulación, una 
obra obsoleta”. 

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, 

Nayarit.- 
El pasado fin de semana 
platiqué con nutrido grupo 
de campesinos por el 
rumo de la Haciendita y 
con el representante de 
la asociación civil Nuevas 
Estrategias de Comunicación 
por la Igualdad Campesina, 
acerca de la elección de 
candidato a la alcaldía de 
cara a los comicios venideros 
del 2017, ellos determinan 
que el Médico Lino Murillo, 
es un buen candidato.
Tras rechazar la actitud 
divisionista de otro grupo de 
campesinos quienes tratan 
de imponer a su incondicional 
en este rubro, hacen un 
llamado a la unidad para 

no violentar el proceso de 
reestructuración del sector 
campesino local, observando 
que un candidato como Lino 
Murillo, le conviene más al 
sector campesino, ya que 
conoce la problemática 
existente en el campo.
Por último dijeron, “por 
ahí anda otro aspirante 
moviendo el agua, pero 
estamos cansados de ser 
usados como carne de 
cañón, lo que queremos 
es que haya verdaderos 
beneficios; por lo que 
pretendemos cambiar el 
uso y la costumbre de la 
imposición de candidatos 
para fomentar los valores 
y el sano desarrollo de las 
familias locales que permita 
un arraigo en la comunidad”. 
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Realizan segunda sesión 
del curso para abogados

Impartirá Antonio Chumacero una 
conferencia en la Casa de la Cultura

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

Acaponeta.- 
El pasado viernes en la Casa 
de la Cultura “Alí Chumacero”, 
decenas de abogados y 
personas relacionadas con el 
sistema judicial, continuaron 
con las asesorías y muy 
productivo curso sobre el 
nuevo sistema penal acusatorio 
y oral, ya que desde la promulgación de la 
reforma constitucional de junio de 2008, el 
Poder Judicial de la Federación ha tenido 
una participación destacada, lo que da 
muestra del enorme interés que representa 
para la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación, del Consejo de la Judicatura 
Federal y el Poder Judicial de Nayarit 
la instauración del sistema acusatorio. 
Así, desde octubre de 2008 el Poder 
Judicial es parte integrante del Consejo 
de Coordinación para la Implementación 
del Sistema de Justicia Penal, instancia 
constituida para establecer la política y 
la coordinación nacionales necesarias 
para implementar, en los tres órdenes de 
gobierno, el sistema de justicia penal en 
los términos previstos en la Constitución 

Política de los Estados Unidos Mexicanos.
En esta ocasión el tema fue: “El Fiscal en 
el sistema penal”, mismo que impartieron 
las ponentes Cecilia Elizabeth Dávalos 
Alcalá y Yayori Denisse Villasana Monroy, 
especialistas de la Fiscalía General del 
estado.
Esta capacitación la lleva a cabo el Poder 
Judicial del Estado de Nayarit y la gestión 
se hizo ante el Dr. Pedro Antonio Enríquez 
Soto, Magistrado Presidente y fue realizada 
por la Federación de Abogados y Acción 
Jurídica Revolucionaria, teniendo como 
intermediario al H. XL Ayuntamiento de 
Acaponeta que apoya con la logística para 
la buena realización del curso.
Al finalizar la capacitación, los ponentes se 
entrevistaron con el primer edil Malaquías 
Aguiar Flores, en su despacho donde 

intercambiaron impresiones 
sobre este importante tema y 
los beneficios que traerá a la 
ciudadanía.
Se informa a los interesados 
que en la próxima sesión del 
18 de marzo se tratará el tema 
“El Fiscal en el Sistema Penal” 
y lo impartirán Cecilia Elizabeth 
Dávalos Alcalá y Yayori Denisse 
Villasana Monroy, especialistas 
de la Fiscalía General del 
estado. (DCSM) . 

Pedro Bernal/ 
Gente y Poder 

Acaponeta.-  

Organizada por la Junta 
Vecinal Pro Conservación y 

Difusión del Patrimonio Histórico 
y Cultural de Acaponeta A.C., 
que preside el Lic. José Ricardo 
Morales y Sánchez Hidalgo, el 
próximo viernes 18 de marzo 
a las 19:30 horas se llevará a 
cabo una interesante e ilustrativa 
conferencia, misma que dictará el 
Lic. Antonio Chumacero Gómez, 
con el tema “El Estado Actual 
de la Economía en Nayarit”.
La ponencia, podrán escucharla 
todos los interesados y público en 
general en la Casa de la Cultura 
“Alí Chumacero”, siendo esta otra 
actividad de la Junta Vecinal de 
Acaponeta A.C., que desde hace 
algunos años viene promoviendo 
la cultura local y a los valores 
acaponetenses, como el caso 
del Lic. Chumacero Gómez, 
Hijo Predilecto de Acaponeta 
desde 1982, quien es egresado 
de la Facultad de Economía en 
la U.N.A.M., con estudios de 
posgrado sobre Capacitación 
en Problemas de Desarrollo 
Económico y Evaluación de 
Proyectos, patrocinado por la 
CEPAL de la ONU y el Gobierno 
de México.
Guillermo Antonio Chumacero 
Gómez, como es su nombre 
completo, fue Gerente General y 
fundador de Tabacos Mexicanos, 
S.A. de C.V. (TABAMEX) de 
la Zona Nayarit y Subdirector 
General de Administración, 
de 1972 a 1975, además de 
Subdirector de la Dirección 
General de la Secretaría de 
Programación y Presupuesto 
(SPP) de 1976 a 1978 y Asesor 
del Director General del Banco 
de México en 1982.
El invitado de la Junta Vecinal 
de Acaponeta A.C. ,  fue 
también Director General de 
Organización del Secretario 
del Gabinete Presidencial de 
la República de 1984 a 1987 y 
en Nayarit, coordinador General 
de COPLADENAY y Secretario 
de SEPLADE del Gobierno del 
Estado de Nayarit de 1987 a 
1993.
Asesor de la Liga de Comunidades 
Agrarias en 1982, Miembro 
del Consejo Consultivo del 
Centro de Estudios Políticos, 
Económicos y Sociales del 
Distrito Federal en 1984, además 
de ser el Presidente fundador de 
la Fundación Cambio XXI (hoy 

fundación Colosio) en Nayarit de 
1990 a 1992, siendo seis años 
después senador suplente de 
la República.
Es autor de los libros: “La 
Inversión Extranjera en México” 
FCE 1973; “La Política Mexicana 
sobre Inversiones Extranjeras”, 
“Origen de una Empresa Pública, 
el caso de Tabacos Mexicanos”, 
en 1985; “La Inversión Extranjera 
en la balanza de pagos y la 
política de mexicanización” y 
“El pensamiento económico de 
Lombardo Toledano” y participó 
como miembro clave para la 
elaboración de la “Enciclopedia 
de México” que se publicó en 
1987.
El 12 de octubre de 1982, 
recibe el Premio Anual de 
Economía Política “Juan F. 
Noyola” del Colegio Nacional 
de Economistas, en la Ciudad 
de México.
El 11 de diciembre de 1993, 
el C. Gobernador del Estado 
Rigoberto Ochoa Zaragoza, le 
concede el Premio Anual “Nayarit 
1993”, como hijo distinguido de 
Nayarit.
Mucho se recuerda en Acaponeta 
al Lic. Chumacero ya que como 
Director de COPLADENAY 
del Gobierno del Estado, en 
1989 construyó un edificio para 
albergar a la Escuela Primaria 
Gral. Ignacio Zaragoza, y en ese 
mismo año, con el apoyo de Celso 
H. Delgado, rescató el edificio del 
antiguo Curato Parroquial para 
reconstruirlo y acondicionarlo 
para la Casa de la Cultura, 
misma que ellos, Chumacero, 
Celso Delgado, Gobernador 
del Estado y Héctor Sierra 
Martínez, a la sazón presidente 
municipal, inauguraron el 12 de 
septiembre de 1993; también 
bajo su iniciativa se construyó 
el Boulevard de entrada a 
Acaponeta, la pavimentación 
de los caminos a El Aguaje y 
Sayulilla, la construcción del 
nuevo edificio de la Escuela Labor 
y Constancia, la urbanización 
de las calles del poblado de las 
Playas del Novillero, y otras 
muchas cosas. (DCSM) . 
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Raúl Mejía dicta conferencia en Compostela
Compostela, 

Nayarit.- 

Diálogo y  re f lex ión 
ciudadana por un mejor 

Compostela, el propósito 
de la visita del Licenciado 
Raúl Mejía González a esta 
ciudad, en cuyo encuentro 
celebrado la tarde de este este 
sábado pasado en el  Club 
de la Tercera Edad, expuso 
de manera muy explícita 
ante más de 300 personas, 

* Mediante un dialogo con los actores ciudadanos, expone los antecedentes políticos, sociales y 
económicos de la región con el fin de sentar las bases para un desarrollo integral del municipio

por un sendero distinto, 
para generar una estrategia 
de desarrollo para que a 
Compostela le vaya mejor, en 
este dialogo con ciudadanos 
del municipio se establecen 
compromisos, de mi parte es 
el trabajar para que a esta 
tierra le vaya mejor, con un 
propósito de generar esos 
motores para el desarrollo 
que requiere Compostela.
“Yo observo en Compostela un 
desarrollo integral, desde el 
sector agrícola, la ganadería 
y desde un punto de vista 
pol í t ico ev identemente 
no podemos desvincular 
el turismo, necesitamos 
ver el desarrollo turístico 
pero integrado a las zonas 
productivas, a las zonas 
agrícolas” recalcó.
Respecto a la cercanía de los 
procesos político electorales 

hombres, mujeres y jóvenes, 
los antecedentes político y 
económicos de la región en 
los últimos 100 años, con el 
fin de tener  un panorama 
de desarrollo mas científico 
para las décadas venideras 
que beneficien a la población 
de este Municipio. 
“Fui invitado para dialogar 
y comentar sobre lo que ha 
sucedido en Compostela en 
los últimos 100 años, y de 
cómo podemos proyectar 
el futuro del mismo para las 

próximas décadas”, informó 
Raúl Mejía González al ser 
entrevistado luego de haber 
dictado su conferencia en el 
club de la tercera edad de 
esta ciudad
Mejía González explicó que 
mas que nada se trata de 
reflexionar sobre el municipio 
de Compostela y su futuro, 
mediante un dialogo entre 
personas que les interesa 
que a Compostela le vaya 
mejor, para que se dirija 

del año próximo el también 
Director Nacional de FIRCO 
dijo. “estamos pensando en 
el despegue de los motores 
económicos, no en los motores 
políticos, porque los motores 
políticos tienen sus tiempos, 
tenemos que pensar primero 
en la economía, en el empleo, 
porque no podemos pensar 
primero en la política y 
después en los asuntos 
sociales y económicos”, 
concluyó.
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Enrique Vázquez

¡Aquellas Noches de Abuelengo! Donald Trump y el uso del odio electoral

Esta noche, tan llena de frío,
el chocolate de mi viejita extraño,
Añorando el dulce giro del molinillo 
aquél Que sacaba de aquella olla 
de barro.
Esta noche falta la abuelita hacía,
Con su sonrisa y sus argentinas
canas, Con sus hilos de plata 
hermosos  y sus canciones de cuna.
Tiempos en que el abuelo a carcajadas 
reía ante la ocurrencia de las 
hermanas y las vagancias de los 
nietos; esas noches de cobija eterna.
La fiesta en la casa era llena de 
amor
La seguridad cubierta de cariño 
no faltaba, con el calor de dulce 
chocolate.
¡Aquellas ‘conchitas’ saliendo            
chorreantes del jarro de barro hecho!
¡Noches de Real Abuelengo!
¡Aquellos tiempos!
¡Aquellas noches!
¡Aquellas abuelas!
¡Aquellas madres!
Pero todo comienza de nuevo

y vemos a nuestros nietos e hijos
Crecer sin cuenta darnos. ¡Nos 
hicimos viejos sin darnos cuenta!
GARAJE:  “Dame el llavero abuelita 
y enséñanos tu ropero, con cosas 
maravillosas que guardas dentro 
de aquél lugar… ¡Ah, qué bonita 
espada de mi abuelito el coronel! 
¡Deja que me la ponga y luego dime 
si así era él…”
REFERÉNDUM:   Y NO SE OLVIDE 
QUE EN  “BAZAR MÉXICO”  
ENCUENTRA USTED LO MEJOR 
EN HERRAMIENTAS NUEVAS Y 
USADAS, Y DUPLICACIÓN DE 
LLAVES  DESDE $10 PESOS.
ESTÁ  A  SUS  ÓRDENES  EN  
AVENIDA MÉXICO, NÚMERO 451 
NORTE (A UN LADO DEL PUENTE), 
EN LA COLONIA MOLOLOA, TEPIC, 
NAYARIT.
ALLÍ  LO  ATIENDE  NUESTRO  AMIGO  
TOÑO FLORES. TELÉFONOS:  
216 16 07  Y CELULAR:  311 121 
99 64.  ¡VISÍTENOS Y SALDRÁ 
CONVENCIDO!

Ante la apatía ciudadana a los temas 
políticos, algunos personajes recurren 
a satanizar a los organismos públicos, 
a crear odio como mecanismo para 
motivar el voto de los ciudadanos, 
aún cuando esto signifique poner 
en contra del sistema a un buen 
número de personas, o de generar 
episodios violentos, para nosotros 
mexicanos, esta manera de hacer 
política no es novedosa, desde hace 
muchos años Andrés Manuel López 
Obrador, ha venido utilizando esta 
técnica para conseguir alcanzar sus 
fines políticos,  estrategia que cabe 
reconocer ha tenido gran éxito pues 
lo ha logrado empujar al segundo 
lugar en las últimas dos contiendas 
electorales por la presidencia de 
la Republica, juntar 15 millones de 
votos no es cosa fácil. Obviamente 
estos 15 millones de votos no se 
produjeron directamente de esta 
política de promoción de odio, 
pero ciertamente esta ayudó a la 
proyección mediática que si llevó 
a estos votos.
Ponerse en una posición directamente 
frontal contra el sistema político, es 
relativamente sencillo, son cientos o 
miles las faltas que los ciudadanos 
podemos apreciar, la desigualdad, la 
pobreza, la falta de infraestructura 
y competitividad, son variables que 
resulta sencillo achacar únicamente 
al gobierno en turno, o a todos los 
que alguna vez han estado ahí, en el 
caso de Andrés Manuel, el discurso 
es en parte hueco puesto que en sus 
puestos públicos y en su actuación 
regular, muchas dudas surgen y 
llevan a pensar que el discurso es 
solo una artimaña electoral para 
capturar votos.
En el caso del Sr. Trump, que ha 

tenido un éxito realmente tenebroso 
en la carrera por la presidencia de 
los Estados Unidos de Norteamérica, 
la situación es similar, el discurso de 
odio va dirigido contra los “pobres” 
resultados de la clase política 
norteamericana, que si bien pareciera 
no está tan viciada como la nuestra, 
el descontento de la población parece 
indicar lo contrario. Curioso eso sí, 
a Andrés Manuel el discurso de odio 
le ha servido bien y ha tenido mucho 
éxito entre las clases sociales más 
golpeadas por la situación del país, 
pero en Estados Unidos donde en 
teoría el nivel mínimo de vida es por 
lo menos en papel, superior al de 
los 50 millones de mexicanos que 
viven en la pobreza, extraña que el 
mismo discurso de odio hacia las 
instituciones tenga tanto éxito,  esto 
sólo habla de la pobreza mental que 
gran parte de la población de EUA 
tiene actualmente, el discurso racista, 
de odio al prójimo, de xenofobia, es 
muy pobre intelectualmente hablando 
y debería de ser poco atractivo y 
aun así los mítines se llenan  de 
personas que vitorean con todas sus 
fuerzas las ridiculeces que emanan 
del maestro del peluquín.
La situación de desigualdad y los 
resultados no tan positivos o incluso 
los negativos, por ningún motivo 
debieran de impulsar a una política 
de odio, precisamente la polarización 
de la sociedad es la que nos impide 
avanzar, el trabajo en equipo, 
aportar cada quien nuestra parte 
es el cimiento de una sociedad más 
prospera, sorprende por lo menos a 
este comunicador que esta idea no 
pueda entrar en un mayor número 
de personas y que por el contrario, 
más y más se sumen a la política 
de odio, de oposición sin sentido y 
de franca decadencia.

URES  # 148 SUR COL. CENTRO 
CENTRO TEPIC, NAY.

Calidad gourmet
TODO DE POLLO
Lo nuevo en pollo fresco

*EMPANADAS DE 
 CHAMPIÑONES
 RAJAS CON ELOTE
 JAMÓN CON QUESO 
*NUGGETS 
*CHORIZO DE POLLO 
*BROCHETAS 
*PECHUGAS A LA MOSTAZA  
*A LA CORDON BLUE 
*ALITAS PICOSAS 

*HAMBURGUESAS 
*PECHUGA ADOBADA 
*ALBONDIGAS
*MILANESAS
*BISTEC DE PECHUGA
*MOLIDA
*FAJITA
*ENSALADA DE POLLO 
*SOPA DE PASTA
*Y POLLO FRESCO

TELS.
LLAME, ORDENE Y RECOJA EN: SERVICIO A DOMICILIO 

2 13 46 11
2 13 63 98
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Festeja San Felipe Aztatán su 98 
aniversario de dotación de tierras

GenteyPoder/
Tecuala/

Por: Pedro Bernal

Tecuala, Nayarit.- Este 14 
de marzo el ejido de San 
Felipe Aztatan festejó su  98 
aniversario de dotación de 
tierras desde el año 1918, 
ante cientos de campesinos 
adheridos a ese núcleo ejidal, 
quienes compartieron el pan 
y la sal en el salón que ocupa 
la Casa de los Ejidatarios 

sanfelipenses, además la 
presentación y coronación 
de su Reyna Bibiana Bravo 
Gameros, quien a partir de 
este día y hasta dentro de 
un año será la soberana de 
los campesinos del ejido ya 
mencionado. 
Estando presente en esta gran 
fiesta ejidal Hilario Ramírez 

“Layín”, quien coronó a la 
nueva Reyna 2016- 2017, 
quien además anunció el 

apoyo para esa fiesta ejidal de 
$10,000.00 (diez mil pesos) 
para que lo gastaran en lo 
que ellos quisieran y otro 
donativo para una  iglesia 
con $50,000.00 (cincuenta 
mil pesos). Muy alegre se le 
vio al presidente municipal 
de San Blas el popular Layín. 
Quien al compás de una 
banda de la región disfrutaba 
de sabrosas aguas amargas 
y un delicioso platillo de 
birria echa por manos de los 
anfitriones en esa gran fiesta 
de ejidatarios, el comisariado 
actual Ampelio Maldonado y 
su mesa directiva: secretario, 
Nicandro Valencia Rivera; 
vigilancia, María del Socorro 
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Nuño Sánchez; suplente del 
tesorero, Gustavo Castañeda. 
Así como más invitados 
especiales: la bibliotecaria 
de ese poblado, Verónica 
Vargas, además la excelente 
presencia del diputado local 
por este distrito, Doctor 
Ángel Martínez Inurriaga; el 
buen amigo Ceferino Estrada 
Castañeda, representante 
ejidal de la comunidad del Filo; 
Ampelio Sillas, coordinador del 
Siapa; el director de Oromapas 
Tecuala; Guadalupe Colio, en 
representación del presidente 
municipal Lucio Santana 
Zúñiga; Severo González, 
comisariado ejidal de Río 
Viejo, y su tesorero Eleodoro 
Arangure; Oscar Díaz Herrera, 
presidente ejidal de Tecuala 
y su mesa directiva, entre 
otros  muchos invitados más.
En ese mismo programa se 
presentaron unos bonitos 
bailables, representando 
la estampa del folclor 
mexicano. Cabe destacar 
que desde muy temprano los 
ejidatarios acompañados de 
su presidente, organizaron 
un vistuoso desfile por la 
calles de San Felipe Aztatán, 
Nayarit. 
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Robos olicíacaP Responsable: Germán Almanza Aguilar

Policía Nayarit 
resguarda seguridad 

de miles de familias en 
la Feria Nayarit 2016  

Colisionan Camioneta 
Lobo y Jeep Cherokee

* Además de brindar tranquilidad elementos del Cuerpo Élite de Seguridad 
conviven diariamente con miles de familias nayaritas en el recinto ferial. 

* Hijos y padres se toman la foto del recuerdo al pasar por la zona donde se 
ubican los uniformados y las unidades tácticas.

Por instrucciones del Gobierno de la Gente...

En el municipio de Santiago

21

Redacción/
Gente&Poder

Tepic, 
Nayarit.- 

En cumpl imiento de 
las indicaciones del 

Gobernador de la Gente 
Roberto Sandoval, la Policía 
Nayarit resguarda la seguridad 
y tranquil idad de miles 
de familias nayaritas que 
diariamente acuden a disfrutar 
de las actividades de la Feria 
Nayarit 2016.
A dos semanas de iniciada la 

Feria de todos los nayaritas y 
con dos bailes “masivos”; se 
ha registrado saldo blanco; el 
Fiscal Edgar Veytia informó 
que son más de 600 los 
elementos que resguardan 
la seguridad dentro y fuera 
de las instalaciones de la 
Feria Nayarit 2016.
'La Roca' ,  camionetas 
Hummer, patrullas Charger 
y moto-patrullas del grupo 
Pegaso, son algunos de los 
vehículos que permanecen en 
exhibición dentro del recinto 

ferial, donde cientos de 
familias se toman la foto del 
recuerdo con los hombres que 
dan la vida por la seguridad 
de Nayarit.
Cabe destacar que la Policía 
Nayarit en coordinación 
con los tres órdenes de 
Gobierno mantendrá vigilancia 
permanente durante estas 
fechas festivas, para que 
la gente disfrute de este 
ambiente de tranquilidad y 
seguridad y se tenga como 
resultado unas felices fiestas.
Finalmente, el fiscal Edgar 
Veytia puntualizó que el 
Cuerpo Élite de Seguridad 
y todas las herramientas 
de la Policía Nayarit, se 
mantendrán atentas al llamado 
ciudadano para consolidar un 
estado fuerte y seguro para 
todos; de cara al operativo 
se Seguridad de Semana 
Santa 2016.

El Saldo: un muerto y cuatro lesionados.

Por Germán Almanza 
Aguilar

Santiago Ixcuintla.- La tarde 
de este domingo se suscitó 
un accidente carretero en el 
crucero que conduce a los 
poblados de Sentispac-Los 
Corchos del municipio de 
Santiago Ixcuintla, lugar 
en donde, por desgracia 
falleciera una persona del 
sexo masculino y otra más 
lesionada.
Siendo elementos de la 
Policía Nayarit División 
de Investigación adscritos 
a ese municipio, quienes 
informaron que al arribar a ese 
sitio, localizaron el cuerpo sin 
vida de una persona del sexo 
masculino quien respondía al 
nombre de Leonel Hernández 
Meza de 26 años de edad, 
originario y vecino de Pueblo 
Nuevo del municipio de 
Santiago Ixcuint la, con 
domicilio conocido, quien 
p resen ta  t raumat i smo 
craneoencefálico severo.
Así mismo tuvieron a la vista 
a una persona lesionada 
quien responde al nombre de 
Nezahualcóyotl “N” “N”, de 
35 años de edad, originario 
y vecino del poblado en 
mención, quien presenta 
golpes en diferentes partes 
del cuerpo. 
Sobre los hechos se conoce 
que el hoy occiso en compañía 
del lesionado  circulaban por 
la carretera en mención, a 
bordo de un vehículo de la 

marca Ford, tipo Lobo, color 
blanco, modelo 2001, con 
placas de circulación JU-37-
058 del estado de Jalisco, 
mismo que era conducido 
por  Nezahualcóyotl a exceso 
de velocidad; y al llegar al 
crucero de los Corchos, éste 
pierde el control del mismo 
ocasionado que invadiera 
carril contrario e impactarse 
contra un vehículo de la 
marca Jeep, tipo Cherokee 
limited, color blanco, con 
placas de circulación RFZ-
66-04 del estado de Nayarit 
el cual era conducido por 
Víctor “N” “N”,  de 29 años 
de edad, mismo que era 
acompañado por Marisol 
“N” “N”, de 28 años, Eligia 
“N” “N”, de 65 años y una 
menor de 3 años de edad, 
todos originarios y vecinos 
del poblado El Quemado 
del municipio de Santiago 
Ixcuintla, quienes presentan 
golpes en diferentes partes 
del cuerpo, dando como 
resultado lo ya descrito. 
Sobre los hechos tomo nota 
el Agente del Ministerio 
Público.
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Reanudará ISSSTE 
jornadas médicas 
de fin de semana

A partir del 9 de abril

A efecto de reducir el diferimiento 
de consultas y cirugías, la 

Delegación del ISSSTE reanudará 
las jornadas médicas de fin de 
semana a partir del nueve de abril, 
informó el titular de la dependencia 
Antonio Sandoval Pazos. 
P r e c i s ó  q u e ,  p o r  c u a r t o 
año consecut ivo,  un equipo 
multidisciplinario de profesionales 
del instituto se sumarán a esta 
convocatoria de manera voluntaria 
para brindar consultas de especialidad 
de primera vez y participar en cirugías 
que podrían representar meses de 
espera para la derechohabiencia. 
“Comenzaremos las jornadas de 2016 
con intervenciones quirúrgicas de 
traumatología y ortopedia así como 
de cirugía general, esto será posible 
gracias a la suma de voluntades 
de compañeros trabajadores que 
ofrecerán su tiempo, esfuerzo y 
conocimientos en beneficio de 
nuestros derechohabientes”.
Sandoval Pazos explicó que las 
cirugías y consultas son programadas 
en fin de semana para no interferir 
con la programación quirúrgica 

establecida y respetando además 
el espacio destinado para atender 
las urgencias y a los pacientes ya 
programados con anterioridad. 
Reconoció que las limitaciones que 
presenta la rebasada infraestructura 
médica hicieron necesaria esta noble 
estrategia que es posible gracias a 
un grupo de médicos, enfermeras, 
paramédicos, trabajadoras sociales 
y personal administrativo que, como 
única recompensa a su esfuerzo 
tienen la satisfacción de apoyar 
a los trabajadores del estado, los 
pensionistas y sus familias.
Finalmente el galeno aseguró 
que la estrategia, impulsada por 
la Delegación Nayarit en junio de 
2013, es pionera en su tipo en el 
ISSSTE en el país al ser la única 
jornada voluntaria de trabajadores 
del instituto que se realiza sin un 
presupuesto adicional que beneficie 
económicamente a quienes participan 
en ella, “Los únicos beneficiados 
son nuestros derechohabientes que 
al tener ISSSTE  tienen servicio 
médico”. #TúyTuFamiliaTienenS
EGURIDADSOCIAL.

v Por: Roberto Cervantes Flores

•¿Jaime Cuevas será candidato independiente?

A nivel estatal se está promoviendo de 
manera insistente una coalición de 

partidos que integraría principalmente 
el PAN y el PRD, en conjunto con 
otros partidos conocidos como de la 
chiquillada, con vías a participar en 
las próximas elecciones este 2017.
Saben los perredistas y los panistas, 
que solos en Nayarit jamás podrían 
ganarle al PRI, por ello es que tanto los 
naranjos, los polos, los castellones y 
los toños, se manifiestan a favor, pese 
a que entre ellos no se traguen. Quién 
la encabece? ese sería el siguiente 
paso, pues primero lo que desean es 
concretarla.
Se espera entonces, que como nunca 
antes la votación del electorado para 
elegir a sus nuevos representantes 
populares sea totalmente dividida, pues 
como tercero en discordia participará 
muy seguramente el popular “Layín” 
en calidad de candidato independiente 
a la gubernatura.
Probablemente habrá otros candidatos 
independientes a la grande de la 
entidad, como también los habrá 
en los municipios, donde políticos 
identificados con el PRI o con otros 
institutos en el caso de los panistas, 
ante la falta de oportunidad, se irán 
por la libre.
Pero vamos al municipio que nos atañe: 
Bahía de Banderas. Aquí se vitorean 
circunstancias especiales que quizá no 
se vivan en otras municipalidades de 
la entidad, pues hay aspirantes dentro 
del PRI por ejemplo, con mucho trabajo 
político, con grandes estructuras y lo 
peor, que llevan buscando la candidatura 
a la presidencia municipal dos, tres 
o hasta cuatro procesos electorales. 
Es ahí justamente donde el PRI corre 
riesgos.
Tenemos a un Omar Reynozo que 
aunque joven de edad, es un viejo en 
política, toda vez que, al menos, llevará 
con este próximo cuatro procesos 
intentando ser candidato del PRI a 
presidente municipal. 
Sabe Reynozo, que si no es en esta 
ocasión, ya no existirá otro momento, 
pues ya ha llegado a su máximo nivel, 
está consciente que sus simpatizantes 
y promotores ya no le seguirán si 

vuelve a disciplinarse. Pero también 
sabe que es mucho el riesgo jugar 
como candidato independiente pues 
en el PRI lo tomarían como un acto 
de rebeldía y le sacarían todos esos 
archivos que han mantenido ocultos 
precisamente para hacerle manita de 
puerco. Por lo pronto, el presupuesto 
de la UTBB que destinaba a medios de 
comunicación ya se lo suspendieron.

JAIME CUEVAS
Es reconocido como uno de los mejores 
presidentes municipales que ha tenido 
Bahía de Banderas. El doctor Jaime 
Alonso Cuevas Tello, de San José 
del Valle, mantiene viva su estructura 
política la cual se esparce por todos 
los rincones del municipio, maquinaria 
que se manifiesta lista y engrasada 
para ponerse en marcha.
A diferencia de Omar Reynozo, en 
su paso por los cargos públicos, el 
doctor Cuevas Tello, (incluyendo por 
supuesto la presidencia municipal), ha 
demostrado transparencia, responsable 
manejo y aplicación de los recursos, 
por algo la gente durante su gobierno 
acudió a pagar sus impuestos, porque 
su trabajo provocó confianza en la 
ciudadanía que no dudó en acudir a 
pagar sus impuestos, teniendo a la mitad 
de su periodo la más alta recaudación 
registrada en la historia del municipio. 
Cuando la gente y los inversionistas 
confían en un gobierno, van y pagan, 
cuando hay desconfianza, el caso de 
Rafael Cervantes y José Gómez, la 
recaudación es menor.
Los que saben argumentan que Jaime 
Cuevas sería un buen candidato 
independiente, aunque quizá el 
municipio no esté preparado para 
esta figura y sea más conveniente a 
su proyecto la lianza de la oposición. 
El médico ha sido cuidadoso en ese 
sentido, habrá que esperar los tiempos 
para conocer sobre este particular…

Grilla Política:
Ahora, por primera vez, la gente 
puede tener confianza de que si el 
doctor Omar Reynozo aparece en 
un periódico, le está costando a su 
bolsillo y no a la universidad…Gracias 
por sus comentarios al 3221641060 
o a lasemanadenayarit@hotmail.com
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Pudimos parar el acoso que 
hacia Tránsito del Estado 

en contra del grupo de 
discapacitados: Julio Peraza

Por José María Castañeda
Santiago 

Ixcuintla.- 
“Mediante el  dialogo con las 
autoridades municipales, y con la 
decidida intervención de Fátima del 
Sol Gómez Montero, logramos detener 
el acoso que ejercían los agentes de 
Tránsito del Estado en contra de las 
personas que forman parte del grupo 
‘Reencuentro con la Fuerza de la Vida’ 
que presido”, dijo en entrevista Julio 
Peraza Rincones.
“Con la intervención de nuestra 
presidenta municipal ya paró todo esto, 
pero pienso que hay una cita aún para 
sentarnos a platicar”, Julio el acoso 
por parte de Tránsito del Estado era 
porque lo dijo el director; que el grupo 
vulnerable que tu presides estaba 
en la ilegalidad portando placas de 
discapacitado y que con ella podían 
circular en todo el estado. “Chema, que 
bueno que tocas esto. Quiero decirte 
que llevo un juicio que agarre en Villa 
Hidalgo en donde a una persona de 
ONAFAFA que duró dos años para 
venirse de los Estados Unidos, porque 
antes quería hacer su casita, tiene 
una carcacha modelo 97, se la trajo 
y el mismo día en que vino fue a San 
Blas a un festejo por allá con Layín, 
y acude en compañía de su esposa y 
de sus tres hijos, y al pasar por Villa 
Hidalgo le quita tránsito la camioneta 
y todavía lo mandan al bote, y le 
cobraban de multa 7 mil pesos, de 
lo contrario iban a mandarlo a Tepic, 
cosa que es ilegal porque se incurre 
en un acto de intimidación y no pagó 
porque luego de las 48 horas cuando 
el agente del ministerio público turno al 
juez inmediatamente ordenó la orden 
de libertad, porque no procede el delito 
de placas sobrepuestas, porque el 
código penal habla de placas que la 
autoridad a la que compete si fueran 
placas rojas habla de una organización 
civil como ONAFAFA. Procede el 
delito cuando tu pides prestada una 
placa roja, si la pones a otro carro 
mexicano que no corresponde ahí sí  
procede, porque traer una placa que 
en el registro de empadronamiento 
de placas pertenece a otra unidad 
vehicular.
Yo fui a Tepic con el Dr. Ramos, quien 
es Dr. en Derecho Penal, es el abogado 
que demando a Roberto Sandoval 
por la construcción de hospitales 
psiquiátricos, y fue él quien me dijo 
que no procedía, que era totalmente 
ilegal este acoso en contra de mis 

representados, es algo parecido a las 
personas que tienen un establecimiento 
en las casas y que la autoridad los 
está quitando, ellos se ampararon 
y están ganando el amparo porque 
hay un derecho de propiedad, aparte 
que hay un derecho de posesión. 
Entonces yo no pienso competir con 
nadie, yo pido que se reconsidere a 
nuestro grupo porque muchas de las 
veces ellos por su vulnerabilidad no 
pueden acudir a esta ciudad a llevar 
fertilizante a sus tierras, no pueden 
llevar bultos de hilillo, y les dicen es 
que no viene la persona discapacitada 
cuando son detenidos y pues no están 
facultados para que te digan quien 
debe de manejar tu carro y quien no, 
pues como creen, entonces había una 
falta de información y puesto que la 
verdad es que muchos agentes de 
Tránsito del Estado nada más acatan 
las ordenes que les digan. Mira, por 
desgracia las víctimas de los agentes 
de tránsito fueron un pastor cristiano 
y a un pastor también del poblado del 
Botadero, los detuvieron y fue una 
detención completamente ilegal, ya 
que no toman no fuman y que aparte 
traen de carros puras charangas; una 
modelo 84 y la otra  modelo 91, ellos 
fueron detenidos y privados de su 
libertad, uno de ellos pagó de multa 
casi 4 mil pesos de manera ilegal 
porque ni siquiera le dieron recibo, 
esto es en lo que no estamos de 
acuerdo. Simplemente hace falta el 
sentido común”.
Explicó Julio Peraza, quien a manera 
de rúbrica dijo que, “qué bueno que 
nos atendió Fátima del Sol”, y que 
en breve buscarán un acercamiento 
con el gobernador Roberto Sandoval, 
“luego que muchas de las camionetas 
que ahora nos quieren quitar son las 
mismas en las que anduvimos en la 
campaña apoyando a los candidatos 
del PRI”, manifestó.

pinión

REDESCUBRIENDO
Por: José Miguel Cuevas Delgadillo

Sectas, Abusos Religiosos y Técnicas de Manipulación

México es uno de los países más 
católicos del mundo. Las cinco 

visitas del papa Juan Pablo II y las 
últimas canonizaciones de santos 
locales así lo atestiguan. A la par, 
coexisten otros grupos  religiosos 
que con el paso del tiempo se afianza 
más entre los mexicanos. La mayoría 
de ellos importados de otros países. 
Por lo anterior, nuestra nación es 
extremadamente religiosa. Cuando la 
religión se vuelve parte fundamental en 
la vida de las personas, necesitamos; 
más que nunca, una evaluación crítica 
sobre las creencias que conforman la 
teología de las diferentes agrupaciones 
religiosas. En este sentido, el escritor 
estadounidense Harold Bloom en su 
libro La religión en los Estados Unidos 
afirma con gran precisión: 
“Una nación obsesionada por la religión 
necesita desesperadamente una crítica 
religiosa, ya sea que esté o no preparada 
para recibir un comentario de cualquier 
tipo sobre un tema tan problemático  y 
personal como la relación del individuo 
con las convicciones del grupo: un país 
que se considere cristiano difícilmente 
podrá ver con buenos ojos a alguien 
que llegue con las malas noticias de 
que sus creencias no son, en absoluto, 
lo que aparentan ser”.  
Para la mayoría de las personas 
creyentes afirmaciones como la anterior 
suenan a herejía, ateísmo, a intolerancia. 
Sin embargo, conforme salen a luz 
pública los diferentes abusos por parte 
de líderes religiosos, organizaciones 
totalitarias y la extravagancia de grupos 
religiosos –como La Nueva Jerusalén 
en el estado de Michoacán– nos  queda 
más claro la importancia de aplicar 
una evaluación seria y precisa para 
identificar anomalías teológicas y 
desviaciones psicológicas que dañan, 
en mayor o menor medida, la integridad 
de los adeptos.
Existen algunas organizaciones religiosas 
en nuestro país que no están exentas 
de prácticas que afectan la integridad 
de sus miembros, limitando, al mismo 
tiempo, sus derechos fundamentales 
como personas. En este sentido, los 
daños pueden ser desde una presión 
grupal hasta un trastorno psiquiátrico 
severo; las limitaciones, por su parte, 
van desde la prohibición de convivir con 
personas ajenas a la agrupación, hasta 
el imperativo de no interactuar con el 
mundo que nos rodea: no informarse 
leyendo el periódico o prohibir observar 
la televisión, por ejemplo. Basta citar 
algunos ejemplos de agrupaciones cuyas 
creencias afectan, en gran medida, la 
capacidad de relación con personas 
diferentes, el estímulo emocional 
afectivo y el sentido de solidaridad 

por gente que está a punto de morir.
Los 8 Criterio de Lifton.

La documentación respecto a los 
diferentes abusos y manipulación 
religiosa en los últimos años se 
ha incrementado, testimonios de 
personas que por años estuvieron en 
agrupaciones sectarias hasta los criterios 
de especialistas en la salud mental. En 
este sentido, el psiquiatra Robert Jay 
Lifton, estudioso de las consecuencias 
psicológicas causadas por la guerra y 
los campos de concentración, definió en 
su obra “La reforma del pensamiento 
y la psicología del totalitarismo” 8 
criterios para caracterizar el "lavado 
de cerebro" a partir de las técnicas 
utilizadas por el régimen de Mao 
Tse Tung para convertir a los presos 
políticos a la ideología comunista. A 
continuación detallamos los 8 criterios 
del especialista:
1. Control de la comunicación. El 
grupo decide con quiénes se comunican 
y relacionan los adeptos, y limita sus 
fuentes de información.
2. Misticismo artificial. Velas, incienso, 
rezos o mantras, música y otros 
elementos son usados para crear un 
ambiente "especial".
3. Vocabulario propio. Fomenta la 
sensación de pertenencia.
4. Primacía de la doctrina sobre la 
persona. Los preceptos dictados son 
más importantes que la experiencia 
de cada individuo en su comprensión 
de la secta.
5. Infalibilidad del dogma. La palabra 
de los líderes es sagrada, pues provienen 
de la divinidad.
6. Confesiones públicas. Establecen 
lazos de complicidad entre los miembros 
de la secta.
7. Demandas inalcanzables de pureza. 
Provocan en los adeptos vergüenza 
y culpa constantes, que los vuelven 
más susceptibles de ser mani pulados
8. Poder sobre la vida. La secta 
decide quién tiene derecho a vivir y 
quién no y aun quién se salvará o no 
en el más allá, según su adheren cia 
a las normas del grupo.
Actualmente muchos médicos, 
psicólogos clínicos y sociólogos, 
toman los criterios de Lifton como 
referencia para determinar si algún 
grupo, religioso o no, se vale de 
medidas coercitivas para manipular la 
conducta de sus partidarios a través 
de una técnica gradual de "reforma 
de pensamiento": —El manejo de 
estas técnicas de coerción psicológica 
establece el criterio clave para llamar 
"secta" a una agrupación—. Hasta la 
próxima. Conferencista y Terapeuta 
Familiar. Twitter @redescubriendo 
Con información de www.sectas.org



Martes 15 de 
Marzo de 201624

Por José María Castañeda
Santiago 

Ixcuintla.- 

Las condiciones de atención 
a los pacientes en el Seguro 

Popular continúan de mal en 
peor, luego que a quienes acuden 
portando alguna enfermedad no 
se les brinda la atención que se 
requiere por carecer de medicina 
e incluso de cama de hospital.
Lo anterior le sucedió a nuestro 
amigo José Torres  Zamora, 
ampliamente identificado como el 
Cocoy, quien el pasado domingo a 
sabiendas que los periodistas de 
la APSI (Asociación de Periodistas 
de Santiago Ixcuintla) nos 
encontrábamos sesionando en 
el local que se ubica en la avenida 
Amado Nervo esquina con México, 
cuando arribó Torres Zamora 
en compañía de su concubina 
Imelda Becerra, señalando que 
venía sufriendo de una arritmia 
cardiaca y que requería ser 
hospitalizado, en ese momento 
suspendimos la reunión para 
acompañar a nuestro presidente 
a las instalaciones del Seguro 
Popular, donde según palabras 
del jefe de prensa de Gobierno 
del Estado Rafael Vargas Pasaye 
y del Dr. Beni Ramírez ya lo 
estaban esperando para brindarle 
la atención que requería.
Aquí quiero aclarar que dada la 
gravedad del caso, Imelda arrancó 
en el automóvil para dirigirse al 
Seguro Popular; donde al paso 
de media hora se comunicó con 
Luis Miguel Medina, para decirle 
que no habían recibido atención 
médica  y que incluso todavía no 
eran recibidos por el personal 
médico y de enfermería pese a 
la urgencia del caso, entonces 

fue cuando decidimos todos 
en grupo acudir al nosocomio, 
donde los compañeros Federico 
Langarica, Luis Miguel Medina 
y el propio consanguíneo del 
enfermo, Enrique Torres, se 
entrevistaron con el director 
Daniel Medina, quien ofreció 
todo el apoyo del caso para 
posteriormente tomarse la foto 
para el ‘feis’ con los comunicadores 
antes mencionados. Con lo 
anterior todos decidimos irnos 
para nuestras casas, luego que 
nuestro presidente de la APSI ya 
se encontraba en buenas manos. 
Sin embargo el calvario del Cocoy 
estaba lejos de tocar fondo, ya que 
José Torres, junto con su mujer 
Imelda, duró todavía  9 horas sin 
ser atendido, lo que provocó que 
le entrara agua al pulmón y que 
se le infectara uno de sus riñones, 
decidiendo el Cocoy al paso de 
las horas abandonar el hospital 
tras señalar que prefería morir en 
la comodidad de una cama en su 
casa que permanecer sentado 
en las instalaciones del Seguro 
Popular sin que se le ofreciera 
siquiera una cama.
La situación obviamente se 
agudizó por lo que el domingo fue 
trasladado de urgencia al Hospital 
General de la capital del estado, 

donde fue atendido. Sin embargo 
al no haber el especialista que el 
paciente necesitaba, el Dr. Polo 
Domínguez les ofreció el Sanatorio 
La Loma, más al no decidirse los 
familiares  si lo cambiaban del 
Hospital General al Sanatorio La 
Loma, el especialista se fue, por 
lo que pese a que el Cocoy ya 
estaba en el sanatorio, fue hasta 
ayer lunes cuando fue atendido 
medicamente.
Con todo o anterior queda claro 
que en las clínicas de salud del 
estado no se brinda la atención 
médica al paciente de acuerdo 
al cuadro clínico que presente. 
Por lo que tal y como lo dijera la 
senadora Hilaria Domínguez, en 
la tribuna alta del senado: “es 
urgente que la Secretaria de Salud 
voltee los ojos a Nayarit, donde 
ciertamente hay hospitales, pero 
no hay medicina, no hay camas no 
hay pues todo lo que refiere; no 
hay nada que el paciente requiera”. 
Por lo que la indignación entre el 
gremio periodístico es evidente 
estando de por medio la vida 
de una persona cuya entrega 
al gremio periodístico lo llevó a 
ser presidente de la APENAC, 
Síndico en Tepic en el periodo 
del desaparecido Gordo Rivas, 
así las cosas.
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José Torres Zamora, el 
Cocoy, no recibió una 

atención médica oportuna 
en el Seguro Popular

Por José María Castañeda
Santiago 

Ixcuintla.- 
El senador de la república y 
presidente nacional de los 
campesinos, dijo en entrevista 
que no era posible que en 
las tiendas comerciales de 
Nayarit se esté vendiendo 
frijol de distintas variedades 
y que por desgracia ninguna 
de estas variedades sea frijol 
que producen los nayaritas.
“Lo están vendiendo a más 
de 25 y 30 pesos, y hemos 
escuchado que la tendencia 
va al aumento en su precio; la 
semana pasada los acopiadores 
lo estaban comprando a razón 
de 14 mil pesos la tonelada”, 
por lo que aseguró se está 
especulando con el precio del 
grano, y se está especulando 
también con el hambre de 
los nayaritas. Manuel Cota, 
afirmó que para combatir la 
especulación que hacen los 
comercializadores del grano es 
necesario que se construyan 
almacenes de recepción del 
alimento para  poder soportar sin 
que se pique el cereal algunas 
semanas o meses quizá hasta 
que los precios se normalicen 
en el mercado y que se pueda 
vender a mejor precio.
Con esto podríamos darle al frijol 
un valor agregado. Lo anterior lo 
señaló el senador Cota Jiménez, 
en las instalaciones del INIFAP 
ante cientos de productores 
que acudieron a escuchar 
las palabras de quienes nos 

representan en lo más alto de 
las esferas de gobierno. Y es 
que los acopiadores continúan 
firmes en comprar el grano 
primero a 10 pesos con 50 
centavos el kilo, pero ahora 
con la bandera del pago de 
los dos pesos por kilogramo 
entregado a los centros de 
acopio bajaron el precio de 
compra a 9 pesos, cosa que 
mantiene un enfrentamiento de 
resistencia entre los campesinos 
y los hambreadores enquistados 
en un grupo donde se sienten 
protegidos por importantes 
funcionarios de gobierno. En 
este sentido el propio notario 
Lucas Vallarta Chan manifestó, 
en entrevista con este reportero, 
que el precio con el que están 
ofertando la compra del grano 
al campesinado representa una 
verdadera mentada de madre.
Así las cosas en este momento, 
donde la comercialización 
del grano se encuentra semi-
paralizada al soportar los 
productores la venta de frijol 
apoyados por familiares que 
tienen en el vecino país del 
norte, quienes antes de que 
abaraten el producto de su 
esfuerzo les envían dinero para 
que sigan subsistiendo a fin de 
conseguir un mejor precio. Así 
las cosas en este pueblo de 
Dios y maría santísima, donde 
nuestro sacrosanto gobierno 
permanece aún con los brazos 
cruzados como si llevaran algo 
en la “polla”, dijeron productores 
del grupo Gascón Mercado.

Continúa el pleito entre 
productores de frijol y 

comercializadores

Pese a presentar un cuadro de gravedad extrema…

* La entrega del grano se encuentra semiparalizada 
ante los bajos precios que ofrecen los coyotes

*Cosa que lo mantiene entre la vida y la muerte en el 
sanatorio La Loma de la capital del estado


